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ДНЕВНИК
С Е Л Ь С К О Й
СТРАДЫ

ЗАГОТОВКА КОРМОВ
По данным облсельхозуп- 

равления, на 24 августа за
готовлено сена, сенажа, си
лоса (з центнерах кормовых 
единиц на условную голову 
скота) и травяной муки (на 
условный агрегат в тоннах):
Томский
Кожевниковский
Шегарский
Молчановский
Бакчарский
Асиновский
Колпашевский
Зырянский
Кривошеи некий
Чаинский
Первомайский
Парабельский
Тегульдетски й
Александровский
Каргасокский
Верхнекетский
ПО О Б Л А С Т И

13,4 305
13 250
11,9 197
11,7 280
11,3 1 9Ь
10,8 257
10 287

9,9 25/
8,8 213
8,6 256
8,5 298
7,6 1U5
6,5 169
5,1 47
4,7 120
4,4 —

10,4 240

За первые четыре дня не
дели, 20—23 августа, запасы 
кормов в хозяйствах области 
возросли в среднем на 0,8 
центнера кормовых единиц 
на условную голову скота. 
В том числе: травяной муки 
и других обезвоженных кор
мов — на 4 процента, сена 
— на 2, сенажа — на 1, си
лоса — на 9 процентов. 
Дождливая погода не могла 
не сказаться на темпах кор
мозаготовительных работ. 
Даже в совхозе имени 50-ле
тия СССР Томского- района, 
где уборка кукурузы на 2 
тысячах гектаров подошла к 
концу, комбайны остановле
ны: автотранспорт не про
ходит по насыщенным вла
гой полям.

Тем не менее в прошедшие 
дни закладка кукурузного 
силоса в Томском районе ве
лась опережающими темпа- 

-ми — 15 процентов к плану. 
В Бакчарском прибавка со
ставила 10, Колпашевском, 
Чаинском — 9, Кривошеин- 
ском — 8, в остальных — 
5—7 процентов.

Наибольший прирост всех 
видов кормов обеспечи
ли хозяйства Александров
ского (2,5 центнера кормо- 
единиц на условую голову), 
Томского (1,3), Колпашевско- 
го (1,2), Тегульдетского (1) 
районов. По 0,5—0,7 центне
ра кормоединиц на единицу 
поголовья крупного рогатого 
скота припасли за 4 дня кор- 
мозаготовители Верхнекет- 
скогр, Первомайского, Бак- 
чарс'кого, Зырянского, Карга- 
сокского, Кривошеинского, 
Молчанозского, Парабель- 
ского районов.

Из районов, имеющих наи
меньший запас кормов, в по
следнее время усилили рабо
ты на лугах Александров

ский и Тегульдетский. А  
вот в Верхнекетском и Кар- 
гасокском этого пока не про
изошло.

' Только при затяжном не
настье, как правило, приос
танавливается зеленый кон
вейер на АВМ. Однако и с 
начала сезона, и на этой не
деле выработка их резко 
разнится. За истекшие 4 дня 
произведено на условный аг
регат в Колпашевском рай
оне 25 тонн муки, Чаинок ом
— 21, Каргасокском и Том
ском — 20, Александровском
— 19, а в Асиновском, Бак
чарском, Зырянском, Кожев
никовском, Парабельском, 
Тегульдетском и Шегарском
— от 3 до 10 тонн.

УБОРКА, СЕВ ОЗИМЫХ 
Важно как можно быстрее

убрать кукурузу, чтобы, как 
говорят, развязать руки для 
массовой косовицы хлебов и 
организованного проведения 
других работ осеннего ком
плекса. Кукуруза скошена с 
15.500 гектаров (25 процен
тов), это меньше прошлогод
него на 8.940 гектаров. В 
темпе, ведут закладку сило
са хозяйства Томского и 
Асиновского районов, где 
убрано, 44—45 процентов по
севов кукурузы. В осталь
ных районах медлят.

План по косовице и обмо
лоту хлебов выполнен на 14 
и 12 процентов. Здесь лиди
руют кожевниковцы, пер- 
вомайцы, шегарцы и асинов- 
цы.

В большинстве районов 
завершают сев озимых. Под 
рожью занято 70 процентов 
отведенной площади, а в 
Томском районе — 100, Ше
гарском — 89, Асиновском — 
87 процентов. Хозяйства Зы
рянского, Колпашевского, 
Первомайского районов вы
полнили план наполовину 
или даже меньше. В Пара
бельском районе, судя по 
сводке, к севу озимой - ржи 
до сих пор не приступили. 
НА МОЛОЧНЫХ ФЕРМАХ 

Надои'молока по районам 
на 24 августа (первая колон
ка — данные за прошлый 
год, вторая — за текущий): 
Александровсмий 
Асиновский 
Бакчарский 
Верхнекетский 
Зырянский 
Каргасокский 
Кожевниковский 
Колпашевский 
Кривошеинский 
Молчановский 
Парабельский 
Первомайский 
Тегуль детски й  
Томский 
Чаинский 
Шегарский 
ПО О Б Л А С Т И

Как видно, минус в надо
ях по-прежнему сохраняется 
только на фермах Бакчар- 
ского и Тегульдетского рай
онов, на уровне прошлого го
да продуктивность в Верх
некетском и Кожевников
ском. С превышением конт
рольной отметки на 1—1,3 
килограмма молока от ко
ровы трудятся животноводы 
Александровского, Молча- 
новского, Первомайского и 
Чаинского районов. Так бы 
всем остальным!

7,2 8,5
8,7 8,9
7,9 7,7
4,9 4,9
8,6 8,7
5,4 6,2
8,3 8,3

8, 8,5
8,3 8,9
7,7 8,9
6,8 7,1
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8,4 7,6
8,5 8,7
8 9,2
8,5 8,8
8,2 8,5

еме н и
мощник комбайнера Алек
сей Андреев и другие. Здесь 
им есть у кого учиться. Бо
гатый опыт наставника мо
лодежи у знатного хлеборо
ба Алексея Ивановича Ива
нова — кавалера орденов 
Ленина и Трудового Красно
го Знамени.

Одна за другой с окраины 
поля выезжают на дорогу 
груженные зерном нового 
урожая автомашины. Их 
путь — на совхозный ток, 
где тоже кипит работа.

м. николин.
* * *

НА СНИМКАХ: комбайнер 
II. В. Быстров, намолотив
ший уже более 1.380 центне
ров зерна; А. И. Иванов с : 
молодыми комбайнерами.

Фото Н. Митикасова.

нов: два звена. Оставляя за 
собой аккуратные копны со
ломы и ровную дорожку 
колкой стерни, наполняя 
полновесным зерном бунке
ра, уверенно движутся по 
загонкам комбайны. То и 
дело кто-нибудь из комбай
неров, поднимаясь из каби
ны, машет рукой, подзывает 
машину, чтобы выгрузить 
наполненный бункер.

Эта жатва характерна тем, 
что в ней успешно участву
ют наряду с опытными 
хлеборобами . молодые.
Это и Борис Сайнаков, и по-

Уборочно - транспортный 
отряд совхоза «Родина» 
Томского района уже убрал 
рожь на площади 233 гекта
ра. Механизаторы хозяйст
ва, не теряя времени, при
ступили к обмолоту пшени
цы.

По результатам первых 
дней уборки зерновых мож
но оказать, что* работают 
здешние механизаторы с 
боевым настроем. На два 
дня раньше планового срока 
убрали они роясь. Передо
вые комбайнеры, такие, как 
А. И. Иванов, Н. В. Быстров, 
намолотили уже более чем
по тысяче центнеров зерна.

Поле, на котором мы по
бывали, уже почти убрано. 
Здесь работает 14 комбай-

Л И Д Е Р Ы  ВТОРОЙ ДЕКАДЫ
Исполнительный комитет 

Томского областного Совета 
народных депутатов и пре
зидиум областного совета 
профессиональных союзов, 
рассмотрев представленные 
материалы по итогам обла
стного социалистического со
ревнования автоколонн,
бригад и водителей на пере
возке кормов, зерна и дру
гих сельскохозяйственных 
продуктов за вторую декаду 
августа, признали победите
лями:

коллектив Кожевников- 
ского специализированного 
отделения сельхозтехники 
(начальник колонны К. А. 
Денк, профгрупорг А. Ф. 
Штайгервальд), работающий 
в Кожевниковском откорм- 
совхозе, выполнивший план 
перевозок на 214 процентов; 
коэффициент выпуска авто
мобилей на линию составил 
0,805 при режиме работы 12 
часов.

Автоколонне присуждено 
переходящее Красное знамя 
облисполкома и облсовпро- 
фа, выдается денежная пре
мия.

Отмечена хорошая работа 
коллектива автоколонны 
•N» 1974 (начальник А. К. 
Волк, профгрупорг А. П. 
Миронов), работающего в 
колхозе «Гигант» Шегарско- 
го района.

СРЕДИ БРИГАД;
коллектив бригады води

телей Кожевниковского спе
циализированного отделения 
сельхозтехники (бригадир 
А. Ф. Штайгервальд), рабо
тающий в откормсовхозе 
«Кожевниковский», выпол
нивший план перевозок на 
349 процентов при коэффи
циенте выпуска автомобилей 
на линию 0,91, режиме рабо
чего дня 12 часов.

Бригаде присуждено пере
ходящее Красное знамя 
облисполкома и облсовпро- 
фа, выдается денежная пре
мия.

Отмечена хорошая работа 
коллектива бригады автоко
лонны № 1976 (бригадир 
Г. А. Афанасьев), работаю

щего в совхозе «Октябрь» 
Томского района, и коллек
тива бригады управления 
Химстрой (бригадир А. К. 
Понадайкин), работающего 
в совхозе «Малиновский» 
Кожевниковского района.

СРЕДИ ВОДИТЕЛЕЙ:
В. А. Вдовихина, В. И. 

Вохманцева, П. Т. Макарен
ко, А. В. Бердникова ив Ко
жевниковского специализи
рованного отделения сель
хозтехники, работающих в 
Кожевниковском откормеов- 
хозе, добившихся наивыс
ших показателей .в перевоз
ке сельхозгрузов.

И. Н. Козяева, Н. П. Ще- 
голихина из автоколонны 
№ 1975 Томского транспорт
ного управления, работаю
щих в совхозе «Петровский» 
Кривошеинского района.

Победителям присуждают
ся переходящие вымпелы, 
выдаются денежные премии.

Отмечена хорошая работа 
водителей Г. А. Афанасьева, 
В. Н. Федорова из автоко
лонны № 1976, В. И. Кухти- 
нова из Асиновского отделе
ния сельхозтехники, Ю, В. 
Федорова из производствен
ного объединения Транс- 
сельхозтехника и А. И. Та- 
риченко из управления 
Химстрой.

С заботой о

От до 
с е м
Высококачественные семе

на — один из важнейших 
факторов высокой урожай
ности любых сельскохозяй
ственных культур. И если 
нынче хлеба, по общему 
мнению, уродились непло
хими, хотя год выдался 
сложнейшим, то большую 
часть успеха нужно отнести 
на счет семян, 70 процентов 
из которых были первого и. 
второго классов. В прошлом 
году удалось повернуть ру
ководителей и специалистов 
хозяйств, как говорят, лицом 
к семеноводству, и значи
тельная часть семян высо
ких посевных стандартов 
была заготовлена уже в ходе 
осенней страды. Конечно. ‘ в 
этой большой работе было на 
кого опереться, кого поста
вить в пример. Так, в колхо
зе «Гигант» Шегарского рай
она под личным наблюдени
ем председателя правления 
В. И. Лещени и под руковод
ством главного агронома
М. С, Лаптева в течение ря
да лет при любых погодных 
условиях заготавливают се
мена высоких посевных
стандартов на весь зерновой 
клин.. Это хозяйство снаб
жает хорошими семенами 
другие колхозы и совхозы.

На прочной основе ве
дется семеноводство яро
вых зерновых культур
в колхозе «Первое мая» 
Первомайского района. На
пример, в нынешнем году 
весь яровой клин был засеян 
семенами только первого и 
второго классов, причем 74 
процента из общего количе
ства были первоклассными.

Хорошая материальная 
база для семеноводства соз
дана в совхозе «Кожевни
ковский», где обеспечивают 
высококлассными семенами 
не только собственное зер
новое производство. Этот 
спецсемхоз в 1978 году вы-

будущем урожае

б р о го  
е н и
полнил план продажи сор
товых семян другим хозяй
ствам области. Несколько 

в улучшилась семеноводче
ская работа в хозяйствах 
Шегарского и Кривошеин
ского районов.

Но не везде еще пока се
меноводство отвечает требо
ваниям современного земле
делия. Особенно нетерпимая 
обстановка сложилась с се
менами озимой ржи. В по
следние годы большинство 
хозяйств не выполняет 
планы подготовки семян 
переходящего фонда, что ве
дет, как правило, к затяги
ванию сроков сева этой 
важной продовольственной 
культуры. Из-за этого ози
мый клин засевается в ос
новном свежеубранным зер
ном, часто даже не очищен
ным от сорняков, не прове
ренным на качество в гос- 
семинепекциях. Не удиви
тельно поэтому, что урожаи 
озимой ржи постепенно па
дают. Между тем порочная 
практика повторяется вновь. 
Да и что говорить, если в 
Зырянском районе специа
лизированный на производ
стве семян колхоз «Россия» 
сам высеял нынче 100 тонн 
семян озимой ржи с коли
чеством сорняков на кило
грамм до 260 штук! Такими 
же примерно семенами за
няли озимое поле здешние 
колхозы имени X X II съезда 
КПСС и имени Кирова. Эта 
же картина наблюдается 
в совхозах «Восход», «Сме
на», «Елгайский», «Юва- 
линский» Кожевниковского, 
колхозах имени XXIV  съез
да КПСС, 50-летия Великого 
Октября и «Юбилейный» 
Шегарского районов. Так и 
не были проверены на по
севные качества семена в 
совхозах «Усть-Бакчарский» 
и «Бундюрский» Чаинского, 
«Победа» и «Заря» Томско
го, колхозах «Рассвет», «За
ря» и «Маяк» Первомайско
го районов.

Думается, что пора тако

му отношению к семеновод
ству озимой ржи положить 
конец. В нынешнем году все 
хозяйства имеют возмож
ность и должны заготовить 
полностью семена переходя
щего фонда, отвечающие 
требованиям высоких посев
ных 'стандартов. Эту работу 
нужно взять под строгий 
контроль агрономическим 
службам хозяйств и рай- 
сельхозупразлений, специа
листам тоссеминспекций. 
Особое внимание следует об
ратить на четкую работу 
зерносу шильных комплек
сов, на сохранность семян. 
Важно, чтобы семена пере
ходящего фонда не были 
излишне влажными, пото
му что из-за влажности вы
ше 14 процентов при хране
нии, как правило, резко сни
жается всхожесть.

Как же практически ре
шается задача обеспечения 
каждого хозяйства собствен
ными высококачественными 
семенами озимой ржи? Из 
сводки за 22 августа видно, 
что план подготовки семен
ного материала (впрочем, до 
проверки семян на посевные 
качества в гоесеминспекци- 
ях о готовности говорить 
еще рано, потому что из 
4.885 тонн проверено пока 
2.600) выполнен на 34 про
цента в целом по области, в 
хозяйствах Томского района 
— на 75, Первомайского — 
на 60, Асиновского — на 63, 
Шегарского — на 54, Криво- 
Пкинского — на 41, Кожев
никовского — на 33 процен
та. Неудовлетворительно по- 
прежнему ведут эту работу 
в Зырянском районе (14 
процентов), вовсе не присту
пали еще к ней хозяйства 
Бакчарекого, Молчановсмого 
и Чаинского районов.

В ближайшую неделю ну
жно завершить подготовку 
семян озимой ржи переходя
щего фонда, проверить их на 
качество в госсеминспекци- 
ях и, не прерывая семенного 
конвейера, переключить зер
носушильные ' комплексы на 
работу с семенами яровых и 
зернобобовых культур. За
дача нынче стоит та же, что 
и в прошлом году,— обеспе
чить все хозяйства собствен
ным посевным материалом 
высоких стандартов. Чтобы 
от доброго семени получить 
гарантированный урожай.

Р. СЕМЕНЦОВА, 
начальник областной

госсеминспекцин.

П Л Е Н У М  О Б Л А С Т Н О Г О  К О М И Т Е Т А  К П С С
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УВЕЛИЧЕНИЕ П Р О И З В О Д С Т В А  КОРМОВ, ДАЛЬНЕЙШЕЕ РАЗВИТИЕ 
ИВОТНОВОДСТВА—БОЕВАЯ ЗАДАЧА ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

Как сообщалось в нашей 
газете, 23 августа состоялся 
третий пленум областного 
комитета КПСС,. который об
судил вопрос «О задачах об
ластной партийной органи
зации по увеличению про
изводства кормов и дальней
шему развитию животновод
ства" в свете требований 
июльского (1978 г.) Пленума 
ЦК КПСС». С докладом вы
ступил член ЦК КПСС, пер
вый секретарь обкома КПСС 
Е К. Лигачев.

— Аграрная политика, — 
говорит докладчик, — всегда 
была в центре деятельности 
нашей партии, при этом вер
ным компасом в разработке 
и осуществлении планов
развития сельского хозяй
ства, переустройства села 
были и остаются ленинское 
учение по аграрному вопро
су, идеи и принципы ленин
ского кооперативного плана. 
Развивая их с учетом кон
кретны?’ исторических усло-

Доклад публикуется с сокра
щениями.

вий, партия выработала на 
мартовском (1965 г.) и после
дующих Пленумах и съездах 
комплекс политических и 
экономических мер, которые 
обеспечили устойчивый
подъем сельского хозяйства.

В первую очередь был из
менен подход к вопросу о 
капиталовложениях в сель
ское хозяйство. «Мы отно
симся к этому делу, — гово
рил тов. Л. И. Брежнев на 
июльском (1978 г.) Пленуме 
ЦК КПСС, — как к крае
угольному камню дальней
шего развития сельскохо
зяйственного производства и 
взяли за правило в макси
мально возможной мере си
стематически наращивать их 
объемы».

Только за первые три го
да десятой пятилетки в сель
ское хозяйство нашей обла
сти направлено 392 млн. руб
лей, или в 1,5 раза больше, 
чем за всю восьмую пяти
летку. Значительно возросла 
энерговооруженность колхо
зов и совхозов, повышается

производительность труда, 
растет благосостояние сель
ских жителей, улучшается 
их культурно-бытовое и ' со
циальное обеспечение.

Все это способствует росту 
производства кродуктов жи
вотноводства и земледелия, 
улучшению снабжения насе
ления продуктами питания 
за счет местного производ
ства.

За три года текущей пяти
летки среднегодовые объемы 
закупок скота и птицы вс 
всех категориях хозяйств 
возросли по сравнению с де
вятой пятилеткой на 5, моло
ка — на 10 процентов, яиц— 
в 2,2 раза, картофеля — на 
одну треть и овощей—в 1,6 
раза. Рост объемов продажи 
государству сельскохозяйст
венных продуктов достигнут 
в основном за счет общест
венного хозяйства, являюще
гося ведущей формой произ
водства на селе.

В области осуществляется 
перевод животноводства на 
рельсы специализации и

концентрации производства. 
Наращивают производство 
мяса птицы хозяйства тре
ста Птицепром. Более высо
кими темпами развивается 
животноводство в Чаин
ском, Бакчарском, Перво
майском и Колпашевском 
районах.
‘̂ Однако темпы и уровень 
развития сельскохозяйствен
ного производства ниже пре
дусмотренных планами и не 
удовлетворяют растущий 
спрос населения, особенно на 
мясо. В текущем году сель
ское хозяйство ведется в 
сложных погодных услови
ях. Большой ущерб нанесло 
наводнение^Зместе с тем эти 
объективные трудности усу
гублены неорганизованно
стью и бесхозяйственностью 
во многих хозяйствах, 
безответственностью, нару
шениями трудовой дисцип
лины, запущенностью в ря
де мест воспитательной рабо- 
тьд/

Одной из гфичин серьез
ных недостатков в развитии

животноводства является 
отставание производства 
кормов. Колхозы и совхозы 
из года в год наращивают 
заготовки грубых и сочных 
кормов, увеличивают произ
водство витаминной травя
ной муки. В 1976—1978 гг. 
производство сена, сенажа и 
силоса по сравнению с девя
той пятилеткой возросло на 
27 процентов, травяной му- 
ки — в 4 раза. Вместе с тем 
хозяйства Бакчарекого, Зы
рянского и Чаинского рай
онов ежегодно не обеспечи
вают потребности животно
водства в кормах. Мало и 
плохого качества заготавли
вают сена, сенажа и силоса 
в Верхнекетском, Тегульдет
ском, Парабельском районах. 
Ухудшилось качество кормов 
в Колпашевском и Шегар
ском районах.

Многие руководители хо
зяйств и районов стремятся 
недостаток грубых и соч
ных кормов покрыть концен
тратами.

Необходимо добиться пере

лома в кормопроизводстве, 
довести производство всех 
видов кормов в колхозах и 
совхозах до 38—40 центнеров 
кормовых единиц в расчете 
на условную голову, в том 
числе 27—-28 центнеров на 
зимний период, заложить в 
страховой запас 10—15 про
центов потребности грубых и 
сочных кормов. Кроме того, 
необходимо запасти сполна 
кормов для скота личных 
подсобных хозяйств населе
ния.

Под кормовыми культура
ми сейчас занято почти 34 
процента пашни, или 2,6 гек- • 
тара в расчете на корову, 
имеются богатые пойменные 
луга. Но используются эти 
угодья далеко не в полную 
силу. Если в совхозах «Побе
да» Томского, «Новиковский» 
Асиновского , районов много
летние. травы дают по 10—12 
центнеров кормовых единиц 
с гектара, то в Молчаяов- 
ском и Зырянском районах 
— по 4—5 , центнеров. По 
6—8 центнеров сена получа

ют с естественных сенокосов 
в Тегульдетском, Первомай
ском и Колпашевском рай
онах. Но многие хозяйства 
этих районов из года в год 
не выполняют планов по 
коренному и поверхностно
му улучшению кормовых 
угодий. Не принимает необ
ходимых мер по организа
ции семеноводства трав об
ластное управление сельско
го хозяйства. Созданные 
спецхозы по производству 
семян трав развиваются 
крайне медленно, не выпол
няют планов поставки семян.

Ставится задача довести 
производство семян много
летних трав к 1985 году до 
тысячи тонн. Особо следует 
позаботиться о производстве 
семян ценных бобовых куль
тур —■ люцерны и клевера, 
внедрить в производство но
вые кормовые культуры: 
эспарцет, рапс, просо кормо
вое, которые способны да
вать в условиях области вы
сокие урожаи и содержат 
большое количество белка.

Важно значительно расши
рить посевы гороха и дове
сти его производство к 1985 
году до 50 тыс. тонн.

Колхозы и совхозы обла
сти недобирают значитель
ную часть молока в летний 
и осенний периоды из-за 
недостатка зеленых кормов. 
Выход один — нужен зеле
ный конвейер. Нынче куль
туры зеленого конвейера во 
многих совхозах Томского, 
Кожевниковского, Кривоше
инского районов посеяны в
4—5 сроков.

Продуктивность молочного 
стада, особенно в осенний 
период, во многом зависит 
от обеспеченности скота кор
неплодами, богатыми углево
дами. В текущем году на 20 
процентов увеличились по
севы корнеплодов. Значи
тельно перекрыли планы их 
сева хозяйства Чаинского, 
Томского, Бакчарекого и Зы
рянского районов. Надо вы
ращивать кормовых корне
плодов не менее тонны в 
расчете на корову.

(Окончание на 2-й стр.)
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(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

Важно не только своевре
менно и качественно прове
сти сев культур для зелено
го конвейера, но и обеспе
чить этим кормом живот
ных. Для косовицы и тран
спортировки зеленых кор
мов необходимо закрепить 
хороших механизаторов,
наделить их исправной 
техникой, материально и 
морально заинтересовать в 
результатах труда. Оплату 
труда механизаторов дадо 
связать с производством мо
лока и Мяса.

Видное место в решении 
кормовой проблемы при
надлежит производству кор
мов на мелиорированных 
землях. Колхозы и совхозы 
имеют сейчас более 17 тысяч 
осушенных и около 9 тысяч 
гектаров орошаемых земель. 
Однако используются они 
во многих хозяйствах 
неудовлетворительно. Руко
водители ряда совхозов Ко- 
жевниковокого', Бакчарского, 
Кривошеинского районов не 
организуют своевременно 
полив орошаемых пастбищ, 
уход за системами осушения.
В большом долгу перед кол
хозами и совхозами остается 
объединение Союзтомскме- 
лиорация. За три года ме
лиораторы недодали 2,5 ты
сячи гектаров орошаемых и 
12 тысяч гектаров осушен
ных земель.

Говоря об увеличении про
изводства кормов, нельзя не 
сказать о фуражном зерне. 
Это—основа основ кормовой 
базы. Одна из важнейших 
задач областной партийной 
организации, всех работни
ков сельского хозяйства — 
поднять зерновое производ
ство на такой уровень, что
бы полностью обеспечить 
животноводство зернофура
жом собственного производ
ства. Главное сейчас — все, 
что выращено, убрать вовре
мя и без потерь, а для этого 
все уборочные работы надо 
вести в комплексе,' поточно, 
уборочно-транспортными от
рядами.

Особое внимание следует 
уделить производству семян 
зерновых культур. В прош
лом году впервые в период 
уборки урожая были подго
товлены в основном класс
ные семена. Теперь это дол
я-сно стать нормой. При этом 
следует учесть, что сроки 
уборки будут нынче очень 
сжатые, зерно пойдет влаж
ным. Поэтому необходимо 
обеспечить надежную круг
лосуточную работу зерноочи
стительно-сушильных ком
плексов в хозяйствах и на 
хлебоприемных пунктах.

Докладчик большое внима
ние уделил повышению ка
чества кормов, своевремен
ной уборке трав, дальнейше- 
(му увеличению производства 
витаминной травяной муки, 
особенно в гранулированном 
виде.

Нынче колхозам и совхо
зам области предстоит заго
товить 80 тысяч тонн травя
ного концентрата, в том чис
ле 60 тысяч тонн в гранулах, 
а к 1985 году необходимо до
вести производство этого 
ценного вида корма до 100 
тысяч тонн. В ряде хозяйств 
Асиновского, Томского и 
других районо-в приступили 
к производству сенной рез
ки. Эта технология, позволя
ющая практически в любых 
погодных условиях готовить 
высококачественное, богатое 
витаминами сено, должна 
получить надлежащее рас
пространение. Следует так- 
же быстрее освоить произ
водство брикетированных 
кормов.

 ̂Проблема кормов в живот
новодстве, говорит далее 
Е. К. Лигачев, приобрела 
особую остроту.^Животновод
ство можно обеспечить в до
статке кормами высокого 
качества путем создания в 
хозяйствах специализиро
ванных подразделений по 
производству и переработке 
кормов. Этим делом нужно 
заняться всерьез и надолго, 
иметь в каждом районе 
план создания отрядов, зве- 

• ньев по производству кор- 
.. мой в колхозах и совхозах. 
\Настало время иметь еди

ную службу контроля за ка- 
- честном кормов и другой 

продукции в хозяйствах, 
районах и области, исполь
зуя для этого имеющиеся 
штаты и кадры специали
стов. Следует изучить и 
обобщить опыт работы ин
спекции по качеству в сов
хозе «Комсомолец» и других 
хозяйствах области, повсе
местно распространять eroj^

На июльском Пленуме ЦК 
КПСС указывалось, что 
из-за примитивных методов 
приготовления и неудовлет
ворительных условий хране
ния кормов во многих хо
зяйствах потери питатель
ных веществ в сене, сенаже 
и силосе составляют более 
20—30 процентов. В настоя
щее время в области лишь 
15 процентов сенажа и сило
са заготавливается в облицо
ванные траншеи. В текущем

году планируется построить 
хранилищ для сенажа и си
лоса на 80 тысяч тонн. В по
следующие годы ставится 
задача ежегодно строить 
облицованные траншеи на 
100—110 тысяч тонн* с тем, 
чтобы к концу одиннадцатой 
пятилетки закладывать в 
них 75—80 процентов сенажа 
и силоса.

Одним из важнейших ус
ловий • эффективного ис
пользования кормов являет
ся скармливание их в подго
товленном виде, обогащение 
белково-витам.инными до
бавками и микроэлементами. 
Сейчас в колхозах и совхо
зах имеется 76 кормоцехов, 
к зимовке должно быть по
строено еще 24. Это позво
лит большую'часть грубых и 
сочных кормоз использовать 
в виде смесей. Однако в про
шедшую зимовку кормоцехи 
использовались во многих 
хозяйствах Кривошеинского, 
Колпашевского, Шегарского 
районов плохо.

В каждом колхозе и совхо-"5 
зе уже сейчас надо разрабо
тать рационы на зимний 
период, осуществить меры, 
обеспечивающие рациональ
ное использование кормов, 
строжайший учет и контроль 
за их расходованием и со
хранностью, повысить ответ
ственность руководителей за 
это дело. Необходимо увели
чивать и мощности по про
изводству комбикормов.

Организация кормопроиз
водства, подчеркивает до
кладчик, непосредственно 
влияет на уровень производ
ства животноводческой про
дукции. Но дело не только в 
этом. Здесь многое значат 
уровень руководства собст
венно животноводством, 
дисциплина, мера ответст
венности руководящих кад
ров. В прошлую зимовку 
имелось кормов на треть 
больше, чем в предыдущую. 
Между тем в первом полу
годии текущего года госу
дарству продано молока, 
мяса и . яиц меньше, чем в 
прошлом году. В колхозах 
и совхозах сократилось по
головье крупного рогатого 
скота и свиней, меньше по
лучено телят и поросят, зна
чительно возрос падеж ско
та. И в летний период не 
удалось поправить положе
ние дел в животноводстве. 
Лишь в августе удалось пре
высить уровень производ
ства молока соответствующе
го периода прошлого года.

В хозяйствах области до
пущен большой падеж скота. 
Нынче в Зырянском и Кол- 
пашевском районах погиб 
каждый третий теленок, а в 
Первомайском районе — 
почти каждый четвертый 
теленок и каждый третий 
поросенок. Виновные в паде
же скота редко привлекают
ся к ответственности, этим 
фактам не да.ется острой 
партийной оценки, не при
нимается мер к усилению 
работы с людьми, занятыми 
выращиванием молодняка. 
Не решены вопросы матери
альной базы для выращива-, 
ния молодняка. Хозяйства 
обеспечены родильными от
делениями, профилактория
ми и летними лагерями для 
телят лишь на 15—20 про
центов. Такого положения 
нельзя больше терпеть.

В 1980 и последующие го
ды ежегодный рост произ
водства молока должен со
ставлять 3—5 процентов. Та
кие темпы увеличения про
изводства молока намечено 
осуществить как за счет по
вышения продуктивности, 
так и за счет наращивания 
молочного стада на 2—3 про
цента ежегодно. При целе
направленной работе по вос
производству стада и сокра
щению падежа скота такие 
темпы роста поголовья ко
ров вполне реальны. Многое 
будет зависеть от закрепле
ния в хозяйствах зооветспе- 
Циалистов, подготовки тех- 
ников-осеменаторов.

Нельзя снижать внимания 
к производству мяса. У  нас 
решается эта проблема пре
жде всего за счет развития 

. наиболее скороспелых от
раслей — бройлерного пти
цеводства и свиноводства. 
Строители уппавления Хим- 
строй и треста Проммехан- 
монтаж ввели в строй пер
вые мощности на 2 млн. 
бройлеров на Меженинов- 
ской птицефабрике. До кон
ца года намечено довести 
производственные мощности 
фабрики до 4 млн. бройле
ров в год. Силами предприя
тий и организаций Томска 
заканчивается строительство 
птичников на 1.5 млн. бпой- 
леров в год в совхозе «Кан
динский». Томскому управ
лению строительства в теку
щем году надлежит ввести 
первую очередь свинокомп
лекса для откорма 54 тыс. 
свиней в год.

Было бы ошибкой нара
щивать производство мяса 
только за счет новых, мощ
ностей. Задача — повысить 
эффективность использова
ния существующих. Спе
циализированные тресты

Свинопром, Птицепром и 

Скотопром используют да
леко не все резервы произ
водства мяса. В совхозах 
тресту Свинопром получили 
на 8,5 тыс. поросят меньше, 
чем в прошлом году, сокра
тили на одну четверть про
изводство и' закупки мяса. В 
совхозах треста Скотопром 
медленно наращивается по
головье собственного скота, 
прежде всего мясных коров, 
остаются низкими привесы 
на откорме.

Некоторые товарищи пред
лагают перевести эти совхо
зы в разряд хозяйств по от
корму скота, получаемого от 
совхозов и колхозов. Это 
значит придать тресту Ско
топром другое направление. 
Известно, что откормом ско
та занимаются специализи
рованные совхозы. Назначе
ние треста Скотопром со
стоит в том, чтобы наращи
вать производство говяди
ны прежде всего на основе 
мясных пород скота, выра
щиванием которых должны 
заниматься его же пред
приятия.

Повышение эффективно
сти производства неразрыв
но связано с внедрением до
стижений науки и передовой 
практики, современной ор
ганизации труда и техноло
гии. В области сложилась 
определенная система в этой 
работе. Больше стало вни
мания уделяться ее плани
рованию, систематически 
проводятся семинары пар
тийных работников, хозяй
ственных руководителей, 
специалистов, механизато
ров и животноводов по изу
чению опыта работы лучших 
коллективов.

Немало делается по раз
витию специализации про
изводства продуктов жи
вотноводства на основе меж
хозяйственной кооперации, 
внедрению бригадного под
ряда, прогрессивных техно
логий на заготовке кормов в 
Асиновском, Бакчарском, 
Томском, Кожевниковском 
районах, по подготовке и 
закреплению кадров меха
низаторов в Пеовомайском 
и Шегарском районах.

Сейчас, когда центр вни^ 
мания партийных,. совет
ских, хозяйственных орга
нов переносится на интен
сивные факторы, достиже
ние конечных результатов 
наиболее эффективными пу
тями, необходимо настойчи
во повышать роль хозяйст
венного расчета, экономиче
ских рычагов, совершенст
вовать механизм социали
стического хозяйствования. 
Именно на это ориентируют 
постановления ЦК КПСС 
«О дальнейшем совершенст
вовании хозяйственного ме
ханизма и задачах партий
ных и государственных ор
ганов», ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «Об улуч
шении планирования и уси
лении воздействия хозяйст
венного механизма на повы
шение эффективности про
изводства и качества рабо
ты»,

Однако не везде передовой 
опыт ставится на службу 
производству. Многие спе
циалисты относятся еще к 
этому важному вопросу как 
к добровольному делу. Ме
жду тем, Это — их первая и 
главная обязанность.

Возьмите, например, пере
вод молочных ферм, и осо
бенно крупных механизиро
ванных комплексов, на цехо
вую систему содержания 
скота. Опыт внедрения этой 
системы в хозяйствах 
Львовской области недавно 
одобрен Центральным Ko-i 
митетом КПСС. Есть такой' 
опыт и в нашей области — 1 
в совхозе «Коломинский» 
Чаинского района. Надо по
лагать, что внедрение этого 
опыта пойдет лучше после 
проведенных обкомом КПСС 
в совхозе семинаров партий
ных, сельскохозяйственных 
работников.

С точки зрения внедрения 
передового опыта Следует 
рассматривать организацию 
производственно - техниче
ского обслуживания ферм.

- Эти вопросы были всесто
ронне рассмотрены на пле
нуме обкома КПСС в конце 
1977 года. За прошедшее 
время Облсельхозтехнигеой 
проведена определенная ра
бота по укреплению мате
риальной базы техническо
го обслуживания. Однако 
главный недостаток — от
сутствие комплексного об
служивания ферм. До -сих 
пор на техническое обслу
живание взяты лишь доиль
ные установки и транспор
теры, не организован уход 
за холодильными аппарата
ми, электросиловыми агре
гатами, т. е. за наиболее 
сложным оборудованием.

Развитие кормопроизвод
ства, животноводства и дру
гих отраслей сельского хо
зяйства прямо связано с ор
ганизацией капитального 
строительства. За три года 
на селе введено в эксплуа
тацию 278 тыс. квадратных

метров жилья, детских до
школьных учреждений — на 
2.500 мест, школ — на 1.800 
учащихся, клубов, домов 
культуры—почти на четыре 
тысячи мест. И все же этого 
недостаточно. Руководители 
хозяйств, партийные коми
теты, советские и профсоюз
ные органы должны прояв
лять о жилищных и куль
турно-бытовых нуждах лю
дей не меньшую заботу, чем 
о развитии производства. 
Однако в прошлом году не 
сдали в эксплуатацию дет
ские сады совхозы «Кри- 
вошеинский» и «Старицин- 
ский», клуб — совхоз «Вер- 
тикосский», не выполнили 
планы ввода жилья хо
зяйства Александровского, 
Каргасокского, Верхнекет- 
ского, Кривршеииского и Те- 
гульдетского районов. В 
этих же районах, за исклю
чением Тегу льдетс кого и 
Кривошеинского, а также в 
колхозах и совхозах Перво
майского и Парабельского 
районов, в тресте Птице
пром не сдано ни одного 
квадратного метра жилья в 
первом Полугодии текущего 
года.

Непосредственное отноше
ние к решению производст
венных и социальных задач, 
к закреплению кадров на 
селе имеет дорожное строи
тельство. С целью строи
тельства внутрихозяйствен
ных дорог, благоустройства 
ферм, зернотоков и деревень 
создан трест Спецдорстрой. 
Трест получил немало тех
ники, создает свою базу, 
строит жилье и объекты 
соцкультбыта. Вместе с тем 
здесь не обойдешься лишь 
специал и з и р о в а н н ы м и 
строительными организа
циями. Необходимо под
ключить в помощь объеди
нению Томскавтодор, тресту 
Спецдорстрой колхозы и 
совхозы, промышленные и 
транспортные предприятия.

Большую помощь сельско
му хозяйству оказывают 
промышленные предприятия 
го р о д о в  и поселков. Их силы 
сейчас сконцентрированы на 
монтаже оборудования и 
строительстве крупных сель
скохозяйственных комплек
сов, кормоцехов, бетониро
ванных траншей. Коллек
тивы предприятий и органи
заций оказывают большую 
помошь в уходе за посевами 
овощей, в заготовке кормов 
и уборке урожая. Налажены 
культурные связи, обмен 
опытом идеологической,
массово-политической рабо
ты. С большой теплотой от
зываются труженики села о 
своих шефах —■ коллективах 
заводов «Сибэлектромотор», 
измерительной аппаратуры, 
Томского филиала Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР. Надо, чтобы 
колхозы и совхозы создава
ли необходимые условия 
труда и быта для тех, кто 
приезжает из города помо
гать селу.

Высокая ответственность* 
за положение дел в сельском 
хозяйстве ложится на рай
онные партийные коми
теты, первичные партийные 
организации колхозов, сов
хозов и других сельскохо
зяйственных предприятий. 
Месяц назад бюро обкома 
КПСС рассмотрело вопрос 
«О серьезных недостатках в 
организации производства 
продуктов животноводства 
и заготовки кормов в Зы
рянском и Кожевниковском 
районах». Бюро обкома от
метило, что, несмотря на то, 
что в животноводстве сло
жилась чрезвычайная обста
новка. работа райкомов пар
тии, райисполкомов, сель
скохозяйственных ор-анов, 
партийных организаций, ру- 

’ ководителей и специалистов 
колхозов и совхозов идет по- 
стаоому, без учета положе
ния дел в сельском хозяйст
ве. Руководящие кадры не 
отрешились от благодушия 
и самоуспокоенности, устра
нились от воспитательной 
работы, сами порой наруша
ют дисциплину, моральные 
н о р м ы  поведения.

Однако эти Факты не по
лучают порой принципиаль
ной оценки со стороны от
дельные партийных органи
заций. Только лишь после 
вмешательства обкома КПСС 
за злоупотребление служеб
ным положением освобож
ден от должности и привле
чен к уголовной ответствен
ности директор совхоза «На- 
зичский» Александровского 
района Бакулин.

Нарушения дисциплины. 
Факты безнравственное по
ведения руководителей хо
зяйств свидетельствуют о 
том. что некоторые райкомы 
и горкомы КПСС, руководи
тели сельскохозяйственных 
органов ослабили воспита
тельную работу, не дают 
своевременной и принципи
альной оценки поступкам 
подобного рода. Допускают
ся ошибки при подборе лиц 
на должности руководителей 
хозяйств, ■ неправильно оце
ниваются при выдвижении

их деловые и моральные ка
чества.

Серьезные недостатки 
имеются в работе по подго
товке, воспитанию и закреп
лению специалистов, руко
водителей среднего звена, 
механизаторов, прежде всего 
комбайнеров. Среди управ
ляющих отделениями, бри
гадиров и заведующих фер
мами лишь 37 процентов 
имеют высшее и среднее спе
циальное образование, а в 
хозяйствах Асиновского, 
Зырянского, Кожевников- 
ского районов—и того мень
ше. В Бакчарском, Тегуль- 
детском и Чаинском районах 
четверть комбайнов не 
укомплектована комбайне
рами, что приводит к затя
гиванию сроков уборки хле
бов, большим потерям зерна.

Одним * из недостатков в 
деятельности партийных ко
митетов и первичных орга
низаций является слабая раг 
бота по повышению актив! 
Мости цеховых партийных 
организаций и партийных 
групп. В колхозах и совхо
зах создано 280 партийных 
и 93 партийно-комсомоль
ских групп, которые охва
тывают почти 1,5 тыс. ком
мунистов, из них свыше 640 
человек работают в живот
новодстве. Коммунистами 
являются каждый втоиой 
машинист агрегата АВМ, 
каждый десятый рабочий на 
заготовке грубых кормов. 
Все это усиливает партийное 
влияние на решающих участ
ках сельскохозяйственного 
производства. Большинство 
партийных групп действует 
активно, но, к сожалению, 
не везде. В ряде партийных 
организаций не ведется на
стойчивой работы по укреп
лению партийных организа
ций за счет приема в члены 
КПСС лучших оабочих веду
щих профессий^ Например, 
снизилась партийная про
слойка среди работников 
животноводства в Асинов- 
ском и Коивошеинском рай
онах, среди механизаторов— 
в Шегарском районе. -V-

Многое могут сделать 
сельские комсомольцы. Вы
зывает удовлетворение та 
настойчивость. с котооой 
обком и райкомы ВЛКСМ, 
сельские комсомольские ор
ганизации вовлекают моло
дежь села в кормопроизвод
ство, особенно травяной му
ки и корнеплодов.

Первостепенный долг пап- 
тийных организаций — со
вершенствование идейно
воспитательной ояботы. По
становление ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении 
идеологической. политико
воспитательной работы» 
обязывает партийные коми
теты и первичные партий
ные организации разрабо
тать и претворить в жизнь 
конкретные меры по улуч
шению идеологической, по
литико-воспитательной дея
тельности, повышению ее 
эффективности и  качества.

Сейчас на селе наступила 
самая ответственная попа. 
Предстоит еще мцогое сде
лать по заготовке травяной 
муки, сена, сенажа, особенно 
в северных районах, кото
рые пострадали от наводне
ния; организованно, в сжа
тые сроки пвовести заготов
ку силоса, уборку зерновых 
культур, продажу хлеба го
сударству, закладку высоко
качественных семян, скир
дование соломы, вспашку 
зяби.

Из всего сложного осенне
го комплекса сельскохозяй
ственных работ хотелось бы 
выделить особо п о д г о т о в к у  
к  зиме. Кое-где не учтены 
уооки прошлой зимы. Мно
гие животноводческие фер
мы, кормоцехи, гаоажи и 
ремонтные мастерские, ко
тельные в колхозах, совхо
зах не готовы к работе в 
зимних условиях. Предстоит 
выполнить еще 'большой 
объем работ по Строительст
ву и ремонту систем водо
снабжения и других инже
нерных коммуникаций.

Облисполком, местные Со- 
‘ веты, хозяйственные органы 
должны организовать про
верку готовности к работе в 
зимних условиях всех про
изводственных. культурно- 
бытовых объектов, школ, 
детских садов, жилых ломов. 
п р и н я т ь  их по акту специ
альными комиссиями. Это 
важное дело должны взять 
на к о н т р о л ь  райкомы и гор
комы КПСС, партийные ор
ганизации колхозов, совхо-, 
зов. предприятий и органиП 
ррттий.

Особое внимание партий
ных и хозяйственных орга
низаций должно быть на
правлено на повышение дей
ственности социалистиче
ского соревнования. Надо 
организовать эту работу так, 
чтобы каждый работник жи
вотноводства, каждый меха
низатор. рабочий, занятые 
в животноводстве, на заго
товке кормов и на уборке 
урожая, на подготовке жи
вотноводческих помещений

к зиме и на других работах 
осеннего комплекса, участ
вовали в соревновании, зна
ли и могли сравнить свои 
результаты работы с резуль
татами труда своих товари
щей, имели возможность в 
полной мере использовать 
опыт передовиков производ
ства и лучших коллективов 
в целях повышения, эффек
тивности и качества труда.

В заключение Е. К. Лига
чев говорит:

— В соответствии с плана
ми Коммунистической пар
тии в нашей области реша
ются крупные задачи поиска 
и добычи нефти и газа, соз
дания нефте- и лесохимии, 
развития машиностроения, 
научных исследований и 
подготовки специалистов. 
Неуклонно растет экономи
ческий и научный потенци
ал области. Освоение при
родных богатств, рост эко
номики области во многом 
зависят от уровня сельского 
хозяйства, надежного обес
печения населения основ
ными продуктами питания 
за счет производства их на 
месте.

Позвольте заверить Цент
ральный Комитет партии, 
Политбюро ПК, лично това
рища Л. И. Брежнева в том, 
что коммунисты, все трудя
щиеся области будут еще с 
большей активностью и на
стойчивостью бороться за 
осуществление поставлен
ных перед нами задан.

— Определенных успехов 
в наращивании производства 
животноводческих продуктов 
добились труженики Томско
го района,— сказал, откры-7 
взя  ̂прения по докладу, пер
вый секретарь Томского 
райкома партии А. II. Габру- 
сенко. — За три года десятой 
пятилетки на 45 процентов 
увеличено производство мя
са, в торговую сеть стало 
значительно больше посту
пать из хозяйств района 
яиц, овощей, картофеля.

На 22 августа (наканчне 
пленума обкома партии) в 
районе на каждую условную 
голову заготовлено по . 13 
центнеров кормоединиц. к 1 
сентября обеспеченность 
кормами должна достигнуть 
3 8 центнеров кормоединиц. 
Больше стало в совхозах се
мян многолетних трав.

Все условия в районе, од
нако, позволяли и позволя
ют добиваться значительно 
больших успехов. Больным 
вопросом остается пока вос
производство общественного 
стада, получение и сохран
ность молодняка крупного 
рогатого скота. В этом ви
дится слабая работа зоовет- 
служб. Кое-где низок з'ро- 
вень хозяйствования, недос
таточен контроль. Не изжито 
благодушие отдельных руко
водителей и специалистов. 
Но есть ряд проблем, кото
рые невозможно решить без 
помощи областных органов.
В первую очередь это не
увязки в деятельности- про
изводственных объединений. 
До сих пор как следует не 
изучены взаимоотношения 
хозяйств внутри объедине
ний, все еще не отрегулиро
ваны вопросы, касающиеся 
распределения прибылей, 
штатов, взаимодействия об
ластных н районных зоовет- 
служб. Другая проблема — 
престижность профессии 
специалиста - животновода, 
оплата труда которого, на
пример, раза в два меньше, 
чем у доярки или скотника. 
Если же обратиться к кор
мовой базе, то в будущем 
нельзя обойтись без строи
тельства долголетних куль
турных пастбищ, окультури
вания счществующих.

Первый секретарь Кожев- 
никовского райкома партии 
В. И. Певнев объяснил при
чины уменьшения производ
ства животноводческой про
дукции в районе отсутстви
ем настоящего спроса с ру
ководителей и специалистов 
хозяйств, низким уровнем 
организаторской работы на 
местах. Известное постанов-^*! 
ление бюро обкома партии * 
по Зырянскому и Кожевни- 
ковскому районам помогло 
кожевниковцам самокритич
но оценить свой вклад в раз
витие животноводческой от
расли и разработать дейст
венные мероприятия • по 
преодолению отставания. Их 
реализация уже в настоящее 
время дает результаты. На
пример, повсеместно на про
дукцию «работает» зеленый 
конвейер, на зимний период 
заготовлено значительное 
количество кормов-, постав
лена задача довести обеспе
ченность до 23 центне
ров кормоединиц на услов
ную голову. На полях района 
выращен неплохой урожай 
зерновых. Будет не только . 
выполнен план хлебозагото
вок. но и подготовлены вы
сококлассные семена под 
урожай будущего года, за
сыпано потребное количество 
фуражного зерна. Ведется

целенаправленная работа по 
обеспечению хозяйств собст
венными семенами много
летних трав. Для развития 
этих успехов необходимо во 
всех хозяйствах значительно 
повысить уровень организа
торской работы. На это и 
направлена деятельность 
районной партийной органи
зации.

О проблемах кормопроиз
водства говорил с трибуны 
пленума начальник област
ного управления сельского 
хозяйства Н .. Д. Досужее. В 
последние годы обществен
ное животноводство в недос
таточной мере обеспечивает
ся грубыми и сочными кор
мами, качество их часто не 
отвечает требованиям. В ра
ционах дойного стада стали 
преобладать концентраты, 
причем в некоторых хозяй
ствах привыкли черпать их 
из государственных ресур
сов. В решении вопросов 
кормопроизводства большую 
роль призвано сыграть семе
новодство как зерновых 
культур, так и многолетних 
трав. Но по-прежнему мало 
заботы о семенах проявляет
ся в Зырянском, Бакчарском, 
Чаинском и Молчановском 
районах. Основное слово 
должны в этом сказать спец- 
семхозы, которые пока ' в 
большинстве но оправдыва
ют своего назначеняя. Ко
нечно, отмечает Н. Д. Досу- 
жев, слаба еще материально- 
техническая база спецсем- 
хозов, и на ее укрепление 
будет обращено самое при
стальное внимание. В ны
нешнем году многие хозяй
ства серьезно подошли к ор
ганизации зеленого конвейе
ра, но используют его плохо. 
Вместо обильного кормления 
зеленой массой в ряде хо
зяйств все еще только «под-. 
кармливают» дойное стадо. 
Отсюда — снижение произ
водства молока.

Проблемам обеспечения 
тружеников томского севера 
продуктами питания посвя
тил выступление первый 
секретарь Стрежевского гор
кома партии В . И. Зоркаль- 
цев. Многое в этом направ
лении уже сделано. Сейчас 
важно увеличить кормообес- 
печенность все возрастающе
го поголовья крупного рога
того скота -■— без этого не до
биться увеличения производ
ства продуктов животновод
ства. На основе старой тех
нологии кормопроизводства 
эту проблему не решить. 
Упор должен быть сделан на 
современные активные спо
собы заготовки сена, травя
ной муки, брикетов. Необхо
димо создать кормообеспечи
вающие подразделения, ко
торые бы и заготавливали 
корма, и обеспечивали их 
доставку к фермам и комп
лексам, и осуществляли хра
нение к о р м о в , и заботились 
о высокой отдаче лугов. Все 
эти вопросы, волнующие се
верян, учтены в проекте пос
тановления настоящего пле
нума. сказал В. И. Зоркаль- 
цев. Но ряд важных проблем 
надо решить облисполкому. 
Северянам нужна большая 
помощь в воспроизводстве 
классного стада, в оздоров
лении имеющегося пого
ловья. Очевидно, следует 
улучшить обеспечение алек
сандровских совхозов вод
ным транспортом.

Мясное скотоводство в на
шей области развивается в 
рамках треста Скотопром. 
Не все еще определилось в 
этом процессе, и важно, под
черкнула в своем выступле
нии главный зоотехник от- 
кормеовхоза «Бакчарекий» 
А. А. Губанова, не уйти в 
сторону от проблем именно 
мясного скотоводства. На 
примере своего совхоза она 
показала, что при желании 
и ответственном подходе к 
решению производственных 
задач можно добиться зна
чительных успехов. Так же, 
как и в молочном животно
водстве, здесь не уйти от 
укрепления кормовой базы, 
дальнейшего повышения 
урожайности зерновых, си
лосных культур и многолет
них трав. Учитывая слож
ности в воспроизводстве соб
ственного мясного стада, хо
зяйствам необходимо иметь 
в штатах зоотехников-селек- 
ттилнепов.

Секпетяпь Томского горко
ма КПСС ТО. Я. Ковалев
рассказал об организации 
шефской помощи города се
лу. Он отметил, что про
мышленные предприятия 
Томска стремятся досрочно 
выполнить планы поставок 
совхозам и колхозам. Подни
мается качество выполнения 
заказов. Томские, строители 
активно участвуют в соору
жении крупных сельскохо
зяйственных комплексов, 
строят кормоцехи и овоще^ 
хранилища, помогают меха
низировать трудоемкие про
цессы. Широко используется 
планово-договорная форма 
сотрудничества. Но иногда 
договоры выполняются не 
полностью. - В связи с этим

Ю. Я. Ковалев считает, что 
настала необходимость в 
долгосрочных планах шеф
ской работы (на 3—4 года). 
И надо более принципиально 
оценивать вклад предприя
тий в развитие сельско
хозяйственного производст
ва, главное внимание обра
щая на крупные, преспек- 
тивные меры по индустриа
лизации сельского хозяйства. 
Не полностью еще исполь
зуется и научный потенциал 
Томска.

Для трудящихся города 
участие в сельскохозяйствен
ных кампаниях стало при
вычным, традиционным де
лом. Но иногда приезжаю
щих используют не по наз
начению, а то и вообще не 
могут найти для них работу. 
Такие случаи были в хозяй
ствах Тегульдетского, Зы
рянского и Шегарского райо
нов.

В начале своего выступле
ния генеральный директор 
объединения «Комсомоль
ское» А. В. Филиппов сооб
щил о сегодняшних делах 
тружеников села. Одновре
менно с жатвой в совхозах 
«Комсомолец», «Коммунист» 
и других хозяйствах объеди
нения продолжается заготов
ка кормов. Запасено уже по 
11 центнеров кормовых еди
ниц на условную голову. 
Причем вое корма—хорошего 
качества, половина травяной 
муки отвечает требованиям 
I и II классов. В «Комсо
мольце» в этом году впервые 
была организована инспек
ция по качеству. В пользе 
ее все убедились. ---- /

Напряженно трудятся жи
вотноводы совхоза. Им уда
лось стабилизировать надои. 
Поднятию продуктивности 
скота в летнее время способ
ствует зеленый конвейер. 
Строятся новые и реконст
руируются старые скотопо- 
мещения с тем расчетом, 
чтобы перейти на цеховую 
систему организации труда в 
молочном животноводстве.

Секретарь партийного ко
митета управления Хим- 
строй В. В. Кириенко? гово
рил об участии строителей 
в сооружении крупных сель
скохозяйственных комплек
сов. работа епециализирован- 
рых подразделений управле
ния. На строительстве таких 
объектов, как бройлерная 
фабрика и тепличный ком
бинат, еще много недостат
ков. Слабо ведется инженер
ная подготовка объектов, 
низкого качества документа
ция. Лучшего желает и пос
тавка оборудования. Из-за 
ошибок в проектировании 
допускается повторное вы
полнение одних и тех же 
работ. Не1 всегда как следует 
выполняют свои обязанности 
заказчики—областное управ
ление сельского хозяйства и 
трест Птицепром. Коллекти
вы, так или иначе участвую
щие в строительстве, еже
годно заключают договоры о 
сотрудничестве. Но к их вы
полнению нужно относиться 
более ответственно.

О развитии животноводст
ва в северных районах об
ласти говорил первый секре
тарь Чаинского райкома пар
тии И. Ф. Григорьев. Из года 
в год район уходит в зиму, 
не имея достаточного коли
чества кормов для общест
венного животноводства.
Вместо 25 центнеров кормо
вых единиц здесь запасают 
на условную голову скота 
по 14, а в некоторых хозяй
ствах (например, в совхозах 
имени Тельмана и «Чаин
ском»)—и того меньше. По
этому бережное, рациональ
ное расходование кормов—не
изменное правило всех жи
вотноводов.

Нынче в районе запас кор
мов будет больше, чем в 
прошлые годы. Заготовка их 
продолжается. Но темпы ра
бот летне-осеннего комплек
са низки. Затянулась уборка 
трав. Не хватает техники, 
особенно малых тракторов. 
Подразделения облсельхоз- 
техники плохо решают воп
росы ремонта. Особенно уз
кое место — использование
автотранспорта. Готовность 
автомобильного парка в сов
хозах составляет всего 62 
процента. А  помощь от под
разделений сельхозтехники 
явно недостаточна.

Не решена и другая проб
лема. Облсельхозуправление, 
отмечал И. Ф. Григорьев, 
планирует недостаточно пло
щадей под те кормовые 
культуры, которые рас
считаны на производство 
витаминной травяной муки и 
на зеленый конвейер. Пора 
разобраться с использовани
ем пашни в районе. Ведь 
поголовье скота в хозяйствах 
увеличивается.

На пленуме выступил за
ведующий сельскохозяйст
венным отделом Совета Ми
нистров РСФСР В. Я. Бату
рин..

По обсужденному вопросу 
принято соответствующее 
постановление.
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С е г о д н я -  

День шахтера

— Электромеханический, 
— сказал нам директор заво
да Владилен Владимирович 
Гаргун, — старейшее пред
приятие областнрго центра. 
Продукция в основном идет 
на угольные предприятия, 1 а 
также в десятки стран мира.

Мы видели на территории 
предприятия новенькие, 
еще пахнущие краской 
вентиляторы, отбойные мо
лотки, другие механизмы, 
готовые к отправке. Многие 
из них предназначены для 
шахт соревнующейся с томи
чами Кемеровской области.

В канун Дня шахтера ад
министрация и обществен
ные организации тепло позд
равили коллектив, особенно 
ветеранов труда. Соревнуясь 
в честь своего профессио
нального праздника, отли
чился коллектив гальваниче
ского участка. Планы четы
рех лет досрочно выполнили 
Комсомольске - молодежные 
бригады А. А. Крючкова из 
первого цеха, П. Д. Жулина 
и В. И. Марченко с инстру- . 
ментального участка. Знач
ком «Отличник социалисти
ческого соревнования Мин- 
углепрома СССР» награжде
ны термист кузнечно-терми
ческого участка В. П. Маз- 
ник, слесарь-сборщик цеха 
№ 4 П. А. Канащенко. Зва
ние «Ветеран труда» при
своено мастеру В. А. Швабу, 
слесарю Л. М. Богдановой, 
электросварщику Н. В. Кур
ганову, токарю Г. П. Ма- 
метьеву и другим.

...Первый — крупнейший 
цех на заводе. Вас встреча
ет неумолчный гул тесно по
ставленных станков — агре-

Д Л Я  З А Б О Е В  У Г О Л Ь Н Ы Х

гатных, фрезерных, токарно
копировальных.

Начальник цеха Я. И. Эс
кин и секретарь партийной 
организации Ю. Д. Прьггин 
рассказали, что основная 
продукция — отбойные мо
лотки.

— Наше обязательство, — 
подчеркнули они, — выпу
стить нынче 160 тысяч штук. 
Молотку МО-5П присвоен 
Знак качества, а всего вы
пускается продукции, отме
ченной почетным пятиуголь
ником, примерно пятнадцать 
процентов.

В цехе свято, как релик
вию, берегут копию письма, 
отправленного более сорока 
лет назад Алексею Григорь

евичу Стаханову, в котором 
просили его дать отзыв о 
своей продукции, и теплый 
ответ знатного шахтера. Ны
нешнее поколение металли
стов продолжает добрые тру
довые традиции. Досрочно 
выполнила четырехлетнее 
задание комсомольско-моло-, 
дежная бригада, которую 
возглавляет молодой комму
нист Федор Бубес. Постоян
но перевыполняют задания 
Анатолий Вербицкий, депу
тат горсовета Александр Ан
дреевич Лютысо, награжден
ный почетной грамотой Ми
нистерства угольной про
мышленности СССР и ЦК 
профсоюза, и многие другие 
рабочие цеха.

Сегодня гвардейцы рабо
чего класса — .шахтеры от
мечают ударным трудом 
свой профессиональный 
праздник. Среди тех, кто 
вооружает угольные забои 
техникой и механизмами, —. 
коллектив Томского электро
механического завода имени 
В. В. Вахрушева — ветеран 
этой важнейшей отрасли на
родного хозяйства.

В . З А П Л А Т И Н .
* * *

Н А  С Н И М К Е : заинтересо 
ванны й деловой  разговор ве
дут бригадир Ф ед ор  Б уб ес  
(слева ), ч лен ы  бригады  Е в 
гений П и р о ж о к  и Л ю д м и ла  
Горлачева .

Фото Е. Лисицына.
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К р а с н о е  з н а м я  м и н и с т е р с т в а
П о  итогам В сесою зного со

циалистического  соревнова
н и я  коллекти вов  ф и н ан совы х  
и  ст раховы х  работников за  
второй квартал  1979 года р а 
ботникам  ст рахо вы х  органов  
Т ом ской  области  присуж д ено  
п ереход ящ ее К расн ое  знам я  
М инистерства ф инансов  
С С С Р  и Ц К  проф сою за р а 
ботников госучреж дений .

У с п е х а  страховы е работни 
ки  вместе с общ ественностью  
достигли  в результате ш и р о 

ко развернутого  соц и али сти 
ческого соревнования. В о  
втором квартале  текущ его  
года они обеспечили  св ер х 
п лан овое п оступлен ие п лат е 
ж ей  по добровольны м  видам  
ст рахован и я  среди н аселен и я  
в сум м е 198 ты сяч рублей .

У в ели ч ен о  н а  12.690 число  
договоров добровольного
ст рахован и я  среди н аселен и я  
по сравнению  со вторы м  
кварталом  прош лого  года. 
С ейчас в  области  действует

более 655 ты сяч договоров, 
в среднем  это 275 договоров  
н а  100 семей.

Л у ч ш и х  результатов во  
втором к вар т але  добились  
коллекти вы  инспекций  Гос
ст р аха  Стреж евого, К а р г а -  
сокского района , К о лп аш ева , 
Советского р ай он а -г . Том ска. 
О н и  награж д ен ы  почетны м и  
грам отам и облф и н от д ела  и 
обком а проф сою за работн и 
ков  госучреж дений . Т ак и м и  
ж е  грам отам и награж д ены

н ач альн и к и  эти х  инспекций  
Н . Е. Сем ьппева, А .  А .  К о -  
лотовкин, Е. Н . Х о х л о в а  и  
Н . X . А н о х о в а , а  общ ествен
н ики  и страховы е агенты  
А . Д. Г луш ак ова , С. Д . Я р о с 
лавц ева , А . Н . Ром ан чук , 
А . И . У тО пленникова и  м н о 
гие другие награж д ен ы  п а 
м ятны м и подаркам и.

А .  П А Л А Г Е Е Н К О ,  
н ач альн и к  отделения  

у п р ав л ен и я  Госстраха.

ТОМСКУ -  ВЫСОКУЮ ДИСЦИПЛИНУ ТРУДА И БЫТА

1 1 ...СПИ И ТЫ, £ £

П О С Л Е Д Н Е Е  время в ле к 
сиконе части молодежи 
появилось новое слово 
«б а лд е ть ». Под ним под

разумевается такой вид «о тд ы 
х а », при котором ж и тели  домов 
в радиусе на полкилом етра хва
таю тся за головы: словно ты 
сячи тяж елы х молотов, кувалд 
уда р я ю т с м агнитоф онны х лент 
оркестры , ансам бли, у си ле н 
ные через всевозможные пр и 
ставки. Все это бьющее, кри 
чащее обруш ивается, как пра
вило, на томичей в полночь и 
д ли тс я , пока не появится уча
стковы й или сами организато
ры не у с та н у т  от своих раз
влечений.

Сразу надо заявить, что 
ш нвал ш ума, песен, смеха вы
ры вается вовсе не из всех мо
лодеж ны х общ еж итий, и у с тр а 
ивают его, как правило, одни и 
те  же лица. Их единицы , ко 
именно они уничтож аю т ти ш и 
н у  отды хаю щ его города.

— Однажды мои электро
физики так разбалделись: я 
думала, стены снесут, — 
рассказывает мне комендант 
общежития по пр. Кирова, 2, 
М. И. Никонова. — Я уж в 
милицию начала звонить, а 
оттуда отвечают, что это 
родной дом студентов, пусть 
там деканат порядки наво
дит.

— Что же деканат? — 
спрашиваю.

— А  ничего. Может, кого 
и припугнули, только у нас 
разговора об этом не было.

— Прежде чем студенты 
перестудят порог своей бу
дущей комнаты, с ними кто- 
то беседует о порядке, пра
вилах поведения? — интере
суюсь.

—О .чем с ними беседовать? 
— удивилась комендант. — 
Видим ордер — даем ключ, 
получай постель, заселяйся и 
живи, как знаешь. Что мы 
их лелеять будем?..

На днях Кировский район
ный штаб добровольных на
родных дружин провел рейд 
«Тишина». Восемь групп по
лучили задания пройти по 
восьми маршрутам района 
после 11 часов вечера и вы
явить любителей шумных 
ночей. В самом деле, есть 
же решение облисполкома 
«Об административной от
ветственности за нарушение 
общественного порядка на 

■территории Томской обла
сти». Оно было опубликова
но в печати и одобрено тру
дящимися. Этим решением с 
23 часов до 7 часов утра за
прещены шум, крик, гром
кое пение, игра на му
зыкальных инструментах, 
включение радиол, магнито
фонов, проигрывателей и 
другие действия, нарушаю
щие покой граждан. Предус
мотрены и меры админист

ративного воздействия на 
нарушителей порядка.

Надо признать, что в по
следние годы борьбе с шу
мом стало уделяться больше 
внимания. Активно взялись 
за это многие домовые коми
теты, ЖЭКи, советы обще
житий, добровольные народ
ные дружины. По инициати
ве партийных органов в 
Томске развернулось сорев
нование под девизом «Горо
ду — высокую дисциплину 
труда и быта».

И все-таки в партийные, 
советские, административ
ные органы поступают жа
лобы на то, что ночной сон 
часто прерывается из-за лю
дей недисциплинированных.

Вам не приходилось вече
ром бывать в квартале до
мов трамвайно-троллейбус
ного управления? Чего здесь 
не наслушаешься!.. А  людям 
в пять утра вставать. О ка
ком производительном труде 
можно говорить после бес
сонной ночи? \

Рейд «Тишина», как про
жектором, высветил резуль
таты и недоработки админи
стративных органов, обще
ственных организаций по 
наведению порядка в своих 
владениях.

Взять, к примеру, микро
район электротехнического 
завода. Почему , здесь тихо? 
При распределении жилья 
на заводе тоже не выясняют 
склонность будущих новосе
лов к шумовым эффектам. 
И здесь после заселения то
же выплыли любители пока
зать свою «музыкальность». 
Выставят на окно «шарман
ку» и ну, разбегайся, у кого 
нервы не в порядке. Но на 
защиту .тишины встали до
мовые комитеты и жилищ
но-коммунальный отдел за
вода во главе с его началь
ником И. А. Аумпой.

Председатель комитета 
120-квартирного дома по ул. 
Усова, 37, Валентина Арефь- 
евна Полякова привела не
мало примеров активного 
вмешательства общественно
сти в «личное дело» шумных 
жильцов.

— Кое-какие квартиры 
пришлось не раз и не два 
посетить, — рассказывает 
Валентина Арефьевна, — по
ка не научили жильцов счи
таться с нормами морали и 
права.

Одно время в подъездах 
дома стали группироваться 
подростки. Гитара, папиро
сы,. вино... Домовый комитет 
установил дежурство в подъ

ездах , св язался  со ш колой , 
п озаботи лся  об орган и зац и и  
досуга м олодеж и.

— Словом, учили жить в 
большом доме, — заключает 
Полякова.

ТОМСКЕ все больше 
строится жилья. Заботу 
партии и правитель

ства, принявших на этот 
счет специальное решение, 
ощутили на себе тысячи то
мичей. Но случается, что 
сразу после радости ново
селья люди начинают стра
дать от неудачного соседст
ва. Ни зимой, ни тем более 
летом нет покоя от радиол, 
громко включенных телеви
зоров. А  тут еще мотоциклы 
и мотороллеры...

—  Пока наша ули ц а  Тв е р 
ская была неблагоустроенной, 
все ти хо было. А  сейчас на 
бешеной скорости устраиваю т 
гонки м отоциклисты . Да еще и 
глу ш и те ли  с машин поснима
ли, —  ж алую тся ж ильцы .

Так доброе дело 
ройство улицы  
огорчением.

— благо уст- 
обернулось

Научить жить в большом 
доме, уважительно относить
ся к правовым нормам, вос
питывать дух коллективиз
ма, чувство хозяина, лич
ную ответственность за по
рядок в своем квартале, на 
своей улице — это и есть 
борьба за здоровый быт и 
культуру поведения. Ну что 
особенного делает домовый 
комитет 120-квартирпогб до
ма, о котором я рассказала? 
Проблемы ночного шума 
давно нет и в квартале до
мов института Томскгипро- 
транс. Все это посильно и 
другим комитетам. Но не 
хватает напористости, после
довательности, повседневной 
заботы о порядке.

Во время рейда были со
ставлены десятки протоко
лов на нарушителей покоя 
и переданы в администра
тивную комиссию райиспол
кома. Заинтересовали адреса 
— это были студенческие 
общежития университета по 
пр. Ленина, 49-а, и ул. Лыт
кина, обе многоэтажки 
ТИАСУРа, общежития ТПИ 
по пр. Кирова,. 2, по ул. Пи
рогова, 18-а, и ул. Вершини
на, 37, ТИСИ — по пр. Ки
рова, 56, и другие. Между 
тем во всех созданы студсо- 
веты, комсомольские опера
тивные отряды, . отряды 
ДНД. Ректор университета 
профессор А. П. Бычков 
подсказал мне, что есть еще 
комиссары общежитий, де
журные по этажам...

Осталось, выходит, одно: 
посадить к постели такого 
дитяти няню, чтобы напева-

rivj'iu и

Q

ла _ вполголоса: «Дяди спят, 
тети спят, спи и ты, малыш
ка».

В 120-квартирном доме с 
нарушителями справился 
один домовый комитет. А  
здесь... Какое богатое пред
ставительство советов и ко
митетов на десяток невоспи
танных, разболтавшихся мо
лодцов! Возьмутся ли, нако
нец;, за наведение порядка в 
общежитиях комсомольские, 
профсоюзные и студенче
ские общественные органи
зации?

На днях около ста поли
техников вернулись с доле
вой практики и давай бро
дить по «общагам», искать 
своих. Можете представить, 
как проходили эти встре
чи...

Вход в общежития прак
тически свободен. Не слу
чайно в общежитии по ул. 
Пирогова, 18-а, в одной из 
комнат участковый и дру
жинники застали веселую 
«троицу»: подвыпившая де
вица сидела на подоконнике, 
крутила пленки, у ее ног 
прикорнули некие С. Михе
ев и С. Грязнов, не-имеющие 
в данное время к вузу ника
кого отношения.

ОЛЖЕН же быть хо
зяин в доме! Рейд и 
последующий за ним 

обход общежитий в полночь 
ректорами, проректорами ву
зов и секретарями партко
мов доказал, что настояще
го хозяина во многих из них 
нет. Это вынуждены были 
признать сами руководители 
вузов на бюро Кировского 
райкома КПСС, когда об
суждались факты безобра
зий в отдельных общежити
ях.

Пропускная система, как 
таковая, не существует. Кое- 
где для формы посажена ка
кая-нибудь бабуля, но про
пусков она не спрашивает, 
да и как задержит посторон
него?

Руководители университе
та сами имели возможность 
убедиться в бесполезной ра
боте вахтеров.

Рассказывая о деятельности 
ректората, общ ественны х орга
низаций, рентор Т И А С У Р а  про
фессор И. П. Ч учали н попро
сил принести к н и гу  протоко
лов заседаний приемной ко
миссии. Два раза в неделю 
проходили эти заседания, и по
стоянно сто ял вопрос о поряд
ке в общ еж итиях. Бросилось в 
глаза то , что из протокола в 
протокол переходит запись: 
«В а х ты  не работаю т». А  ведь 
когда-то  долж ен бы ть конец 
«проходном у дв о р у»!

Я присутствовала на засе
дании административной 
комиссии Кировского райис-

К О Н К У Р С
Г А З Е Т

Томский областной совет 
Всероссийского общества ох
раны 'природы и редакция 
газеты «Красное знамя» с 1 
сентября 1979 года по 1 ок
тября 1980 года объявляют 
■конкурс районных и много
тиражных газет на лучшее 
освещение вопросов охраны 
природы. Девиз конкурса — 
«За ленинское отношение к 
природе». Он посвящен 110-й 
годовщине со дня рождения 
В. И. Ленина и призван мо
билизовать общественность 
на активное участие в вы
полнении закона «Об охране 
природы в РСФС^», поста
новлений партии и прави
тельства по вопросам охра
ны природы.

Главными темами публи
каций должны быть: охрана 
и рациональное использова
ние земельных богатств, за
щита атмосферного воздуха 
и водоемов от загрязнения, 
охрана и восстановление ле
сов, озеленение населенных 
пунктов, охрана диких зве
рей, птиц, рыбы и полезных 
насекомых,' массовые меро
приятия по охране природы, 
участие в них детей и юно
шества. Газеты должны ос
ветить работу первичных 
организаций и активистов 
ВООП, выполнение взятых 
ими социалистических обя
зательств, совместно с обще
ственностью провести рейды 
по проверке выполнения за
кона «Об охране природы в 
РСФСР». Особо будет учиты
ваться действенность публи
куемых материалов. .

Победители конкурса — 
редакции районных и много
тиражных газет будут на
граждены дипломами и 
грамотами областного и 
центрального советов ВООП. 
Установлено 6 денежных 
премий в размере от 30 до 
100 рублей. Публикации 
следует выслать до 1 октября 
1980 года по адресу: 634050, 
г. Томск, пл. Революции, 1, 
областной совет ВООП.

П рези д и ум  областного
совета О бщ ества о хран ы  

природы .

НОВЫЙ ГОРОД
БАКУ, 25 августа. (ТАСС). 

Новый город Кюр нанесен 
на карту Азербайджана. 
Первые его жители — строи
тели Шамхорской ГЭС, са
мой крупной в республике. 
Ее промышленная база ста
ла основой индустрии моло
дого города.

Е ж д ы н а р о д н а я

н Ф О Р м а ц и я

ВДОХНОВЛЯЮЩИЕ

полкома, куда вызыйали на
рушителей порядка. Выясни
лось, что все нарушения — 
результат выпивок. Поли
техники с пр. Кирова, 2, от
мечали День железнодорож
ника, абитуриенты универ
ситета о ул. Лыткина, 12, — 
день рождения, а жильцы 
пятиэтажки по пр. Ленина, 
49-а, — первый экзамен.
Всем им было весело, но хо
телось, чтобы было еще ве
селее. И в ход пошли магни
тофоны.

— За музыку штраф? — 
удивлялись некоторые. Но 
удивление было наигран
ным: все знали о решении 
облисполкома и наказаниях, 
которые их ожидают.

Рейд по ночным улицам, 
конечно, наделал «шума»: 
третьекурсник юрфака уни
верситета Курочкин А. К. 
схлопотал 10 суток; за выра
жения, которые не принято 
печатать в газете, абитури
енты университета А. Су
хинин, В. Жуков и И. Пле
ханов были немедленно от
числены. Многим пришлось 
уплатить штраф. Но что по
следует за этим? Возьмутся 
ли всерьез за дело студсове- 
ты? Многие из них, как до
казывают факты, пассивны.

Важно перестроить работу 
и добровольных народных 
дружин. Следует перенести 
патрулирование на более 
поздние часы. И состав дру
жинников кое-где придется 
«почистить». Дружинник 
ТИАСУРа С. Нияскин, к 
примеру, вышел в дозор в 
таком состоянии, что началь
ник Кировокого РОВД В. Я. 
Костин вынужден был от
странить его.

ЕПОЧАТЫЙ край дел 
у административно-хо
зяйственных служб 

вузов: работа с коменданта
ми, вахтерами, забота о пас
портном режиме. Не надо 
закрывать глаза на то, что 
решение о выселении како
го-то нарушителя внутренне
го распорядка — дело порой 
чисто бумажное. Студент как 
жил, так и живет. Правда, 
удобств поменьше: вместо
кровати — раскладушка, 
вместо четырех человек в 
комнате — пять. Знают об 
этом и студсоветы, и другие 
органы самоуправления, но 
мер не принимают. Вот и 
падает цена строгостей рек
тората.

Город накануне своего 
юбилея. Подновились дома, 
улицы, приведены в хоро
шее состояние многие мик
рорайоны, кварталы. Нужно 
с такой же настойчивостью 
развернуть борьбу за высо
кую культуру поведения, со
здать такие условия,, при ко
торых великовозрастные 
«малышки» будут вести себя 
не так, как они хотят, а как 
того требуют нормы социа
листического общежития.

Е. Г Р И Г О Р Ь Е В А .

Н

ВАРШАВА, 24 августа. Ог
ромное значение крымских 
встреч руководителей брат
ских .партий и государств со
циалистического содружест
ва в нынешнем году состоит 
в том, что на них были об
суждены вдохновляющие 
перспективы долговременно
го сотрудничества социа
листических стран, йишет 
газета «Жиче Варшавы».

Особенно важно то, . под
черкивает газета, что встре
чи Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнева 
с руководителями социали
стических государств состоя
лись в период, когда комму
нистические и рабочие пар-

шем разви ти и  каж д ой  стра
ны.

Не менее важным аспек
том встреч в  Крыму было 
обсуждение международных 
проблем, прежде всего уг
лубления разрядки, ограни
чения и прекращения гонки

области. Отсюда вы текает  

значение Договора О С В -2 ,  
сокращения в о ор уж ен н ы х  

сил и вооружений в  Ц ен т 
ральной Европе, всех  м ир
ных инициатив соц и али сти 
ческих стран, направлен-

вооружений, вопросов реаль- ных на обуздание гонки во - 
ного разоружения. оружений, укрепление мира.

Совместная согласованная Если говорить о польско- 
политика братских социали- советских переговорах в 
стических стран, указывает Крыму, то они стали ярким 
«Жиче Варшавы», играет подтверждением укрепляю-
большую роль в обеспечении 
мира в Европе и во всем 
мире. На этом пути у нас 
немало достижений. Сейчас 
задача состоит в том, чтобы 
последовательно претворять 
в жизнь решения Совещания

щихся связей между наши
ми странами и народами, 
свидетельством успешного 
развития сотрудничества в 
рамках социалистического 
содружества. Сегодня Поль
ша может с уверенностью
смотреть в будущее, по- 

тии стран социалистичееко- по безопасности и сотрудни- скольку ее безопасность
го содружества развертыва- Европе чтобы поли- обеспечивает нерушимыйют подготовку очередных честву в„ “ Фогге, чтобы поли сою^ имя которому Вар_
съездов, которые явятся тическои разрядке сопутст- шавский Договор, подчерки- 
важным этапом в дальней- вовала разрядка в военной вает «Жиче Варшавы».

Р р  f %  Р Г Д И И ^ Д П М ^  ководетва СФНО создан во- 
Вн а й 3 S W I  «в? I r i  агй енный комитет под предсе

дательством Генри Руиса.
S#' H i T T S  A  Созданы также тссударст-

ST «I 1 i l l  венный комитет по контро-
“ * лю за ходом сандинистской

m iu a t v a  „ народной революции, пред-
М АНА.УА, 24 ^августа, дана исполнительная хомис- седателем которого назва- 

Эдесь официально ооъявлено сия объединенного руковод- чен Виктор Тирадо и на- 
о реорганизации руководст- ства СФНО, в состав кото- циональньтй секретариат 
ва Сандинистского фронта рой вошли Виктор Тирадо, объединенного руководства 
национального освобожде- Генри Руис, Байардо Арсе и СФНО, который подчинен 
н.ия (Сф НО) с целью ук- Карлос Нуньес. исполнительной комиссии,
репления революционного Для решения вопросов в Секретарем его стал В ен е  
процесса. В частности, соз- рамках объединенного ру- Нуньес Тельес.

К ПРОБЛЕМЕ ЗАПАДНОЙ САХАРЫ
ПАРИЖ, 24 августа. Ми

нистр иностранных дел Ис
пании М. Ореха Агирре за
явил, что правительство его 
страны «принимает к сведе
нию мирное соглашение, 
подписанное в Алжире меж
ду Фронтом Полисарио и  
Мавританией».

Испания, отметил он в 
интервью газете «Монд», 
считает Фронт Полисарио 
«единственным законным 
представителем борющегося 
народа Западной Сахары».

АЛЖИР, 24 августа. Ми-

контролем Мавритании, ских военно-трАнспортных 
Этот акт, имеющий серьез- вертолетов. Сообщая об этом, 
ные последствия, говорится агентство Рейтер отмечает, 
далее, был осуществлен сра- что эти вертолеты «могут 
зу после подписания мирно- быть использованы Марокко 
го соглашения между прави- в войне, которую оно ведет
тельством Мавритании и 
Фронтом Полисарио. Ми
нистр иностранных дел А л 
жира выражает надежду, что 
ООН в соответствии с ее Ус
тавом примет меры, необхо
димые для выполнения ре
шений, касающихся пробле
мы деколонизации Западной 
Сахары.

Р А Б А Т ,  24 августа. К о - _______
нистр иностранных дел Ал- ройь Марокко Хасан II,' вы- запрета 
жира М. С. Беняхья вапра- ступая в Ифране на пресс- 
вил на имя генерального конференции, утверждал, 
секретаря ООН К. Вальдхай- что Западная Сахара «веег- 
ма письмо, в котором выра- да была марокканской тер- 
жается беспокойство в связи риторией». Он сказал также,

что соглашения, подписан
ные между Мавританией и 
Фронтом Полисарио, «ни к 
чему не обязывают» Марок
ко.

ЛОНДОН, 24 августа. Ма
рокко получило 6 американ-

о ухудшением положения на 
северо-западе Африки. В до
кументе отмечается, что это 
ухудшение вызвано оккупа
цией Марокко части терри
тории Западной Сахары, ко
торая ранее находилась под

в пустыне против Ф р он та
Полисарио».

Агентство сообщает такж е, 
что находящаяся в Марокко 
с визитом делегация ком ис
сии по иностранным делам 
сената США ведет перегово
ры с ' марокканскими офици
альными лицами, на кото
рых обсуждаются вопросы, 
связанные с «пересмотром 

США на военные 
поставки Марокко для веде
ния войны против Ф р он т а  
Полисарио».

ДАКАР, 24 августа. В  Н у 
акшоте закончилось экстрен
ное заседание Военного ко
митета Национального спа>- 
сения (ВКНС) Мавритании. 
Он высказался за денонса
цию соглашения между Ма
рокко и Мавританией о  

обореимнои оороне.

Провал провокационной затеи
САН-ФРАНЦИСКО, 24 ав- дарств был задуман с целью мики Массачусетского

густа. Полным провалом за
кончилась политическая про
вокация против Организа
ции стран—экспортеров неф
ти (СПЕК). Председатель ок
ружного суда Лос-Анджеле
са Э. Хок после четырех 
дней судебного разбиратель
ства отклонил иск ряда аме
риканских организаций и 
частных

ввести в заблуждение аме
риканскую и международ
ную общественность, пере
ложить на ОПЕК ответствен
ность за переживаемый 
США энергетический кри
зис.

В ходе
ний была полностью опро
вергнута версия «истцов» о

т е х 
нологического института 
А. Адельман, именно амери
канские нефтяные монопо
лии, действующие на Ближ
нем Востоке, занимались ма
хинациями с ценами на 
нефть. Против них, однако, 

судебных слуша- не было возбуждено судебно
го дела.

Провокация в Лое-Андже-
лиц против входя- том, будто повышение стра- лесе, явившаяся беспвепе 

щих в ОПЕК стран, которых нами ОПЕК цен на нефть дентной попыткой 
пытались обвинить в... нару- «вызвало инфляцию, безра- 
шенйи антитрестовского за- ботицу и спад в США». Бо- 
конодательства США. лее того, как признал вы-

Этот иск против независи- бранный судом в качестве 
мых и суверенных тосу- эксперта профессор эконо-

вмеша-
тельства во внуренн-ие дела 
целого ряда иностранных го
сударств, проводящих не 
угодную Вашингтону поли
тику, потерпела фиаско.

С Ш А . Р азви вается  совет- Н ью -Д ж ерси  п ро ш ли  п о к а - на, предназначенного  д ля  

ско -ам ери кан ское  сотрудни- зательны е испы тания со - Удален и я  м усора  и пятен  

чество в области  о хран ы  о к - ветского неф тем усоросбор- й реж и ы х °  п о р т а х  и  п Р и - 

ру ж аю щ ей  среды . В  ш тате щ и к а  —  специального  суд - Ф о то хро н и ка  Т А С С .

\
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В А Ж Н А Я  П О Л И Т И Ч Е С К А Я  К А М П А Н И Я
О ПОДПИСКЕ НА ГАЗЕТЫ И Ж У Р Н АЛ Ы  НА 1980 ГОД

т

Ж

Наша страна живет пол
нокровной трудовой, полити
ческой и культурной 
жизнью. Советский народ 
под руководством КПСС ус
пешно решает задачи, пос
тавленные на десятую пя
тилетку XXV съездом пар
тии.

Многогранная жизнь стра
ны широко освещается на 
страницах газет и журналов. 
Отсюда и высокий интерес 
трудящихся к периодической 
печати, особенно к партийно
политическим изданиям.

Теперь не встретишь тако
го человека, который мог бы 
обходиться без газет и жур
налов. Сейчас, например, 
каждая семья, проживаю
щая на территории нашей 
области, в среднем получает 
6 различных периодических 
изданий.

С 1979 года на территории 
области подписка на газеты 
и журналы принимается без 
ограничения. Такой же по
рядок сохраняется и на 1980 
год. Это значит, что каждый 
житель области может вы
писать центральные, респуб
ликанские газеты и ■ журна
лы, включенные в каталог. 
Подписка на местные газе
ты также принимается без 
ограничения.

Подписка на газеты и 
журналы на 1980 год повсе
местно открывается первого 
сентября. Закончится эта 
важная политическая кампа-

1
ния первого ноября. В тече
ние двух месяцев трудящие
ся области смогут выписать 
для себя периодические из
дания в агентствах и отде
лениях Союзпечати, отделе
ниях связи, у почтальонов, 
на предприятиях у общест
венных распространителей 
печати. Здесь же можно по
лучить необходимую кон
сультацию по вопросам под
писки, а также о порядке 
заполнения абонементов и 
доставочных карточек.

Пункты приема подписки 
открываются на всех круп
ных предприятиях, в учеб
ных заведениях, во многих 
учреждениях. Это делается 
для того, чтобы трудящиеся 
могли без отрыва от произ
водства, без спешки и в спо
койной обстановке выписать 
необходимые газеты и жур
налы. Пункты подписки воз
главляют опытные активис
ты Союзпечати, многие из 
которых этим -важным делом 
занимаются уже ряд лет. 
Так, например, на заводе 
резиновой обуви подписку 
организует Н. В. Петрова, 
режущих инструментов — 
Л. Г. Трофимова, маномет
ровом — В. Е. Витковская. И 
таких активистов у Союзпе
чати сотни. Они со всей 
серьезностью относятся к 
порученному делу, умело по
могают трудящимся выбрать 
издания для политического, 
культурного и производст
венного чтения.

Большую помощь трудя
щимся в оформлении под
писки на газеты и журналы 
оказывают работники поч
ты. В сельской местности 
почтальоны делают подвор
ные обходы и предлагают 
жителям свои услуги. В  Ко- 
жевниковском районе эту, 
важную работу добро
совестно выполняет началь
ник Уртамского отделе
ния связи Р. К. Рублева.. Она 
проявляет большую заботу 
о том, чтобы жители села в 
установленные сроки офор
мили для себя необходимую 
подписку на газеты и жур
налы.

В каталогах периодиче
ских изданий указан не 
только перечень газет и жур
налов, но изложены правила 
заполнения подписной доку
ментации, в частности, або
нементов и доставочных 
карточек. Мы просим под
писчиков обращать внима
ние и на эту сторону дела. 
Очень важно, чтобы каждый 
подписчик лично заполнял 
все реквизиты этих докумен
тов и не передоверял запол
нение подписных докумен
тов общественным распрост
ранителям, почтальонам или 
flpvrnM лицам.

Из практики прошлых 
лет мы знаем, что когда под
писчики доверяют заполнять 
подписные документы дру
гим лицам, то не все рекви-

6 0 лет  советскому  кино

к и н о о п е р а т о р

Сегодня советские люди 
отмечают 60-летие советского 
кино. И мне хочется расска
зать о кинооператоре Твмс- 
кого телевидения Владимире 
Николаевиче Осипове.

Недавно мне пришлось 
еще раз просмотреть доку
ментальный фильм Томского 
телевидения «За бортом — 
волны дунайские». Он рас
сказывает о заграничном 
круизе большой группы то
мичей— победителей социа
листического соревнова
ния. Мы видим наших 
земляков на улицах Пра
ги и Будапешта, Бухаре
ста и Вены, знакомимся 
с историческими достоприме
чательностями этих городов. 
Большой эпизод в фильме — 
об участии томичей в празд
новании 20-летия освобожде
ния Чехословакии от фашис
тов. Запоминаются кадры, 
снятые с верхней точки, где 
у стен Пражского Кремля 
море людей. Оператор круп
ным планом показывает 
двух ветеранов войны — чеха 
и томича в молчаливом 
объятии. Оба седовласы, оба 
застыли в едином порыве... 
Снял этот фильм один из 
старейших операторов Том
ского телевидения Владимир 
Николаевич Осипов. Как-то 
в разговоре с ним я поинте
ресовался, где он нашел 
верхнюю точку для съемок 
в совершенно незнакомом 
городе.

— Незнакомом? Это как 
сказать... Ведь мне пришлось 
в рядах Советской Армии 
освобождать Прагу в мае 
1945 года. А  помог случай, — 
продолжал рассказ Осипов.— 
В тот день чешские кинош
ники снимали фильм о юби
лейных торжествах. Конеч
но, был у них и кран, откуда 
работали кинооператоры. Я 
попросился к ним, но допус
тили они меня только после 
того, как я, распахнув плащ, 
показал им медаль «За ос
вобождение Праги».

Как сейчас помню те ми
нуты! Кинооператоры прер
вали работу, жали руки, уго
щали, наперебой приглашали 
в гости, уступили лучшее 
место для съемок. Тем более 
что они узнали: я сибиряк.

Лишь однажды, в День По
беды, можно увидеть Влади- 

, мира Николаевича Осипова 
при полном параде, п р и  всех 
боевых регалиях. Золотом 
отливают ордена Красного 
Знамени. Красной Звезды, 
Отечественной войны. А все
го у Осипова—14 боевых на
град. После окончания Том
ского артиллерийского учи
лища в 1942 году он попал 
на Волховский фронт. Был 
заместителем командира ба
тареи. начальником разведки 
дивизиона. Освобождал Ле
нинград и Украину, Белорус- 

, сию и Польшу. Закончил 
войну в Чехословакии.

...Более двадцати лет не 
расстается с кинокамерой 
Осипов. В любую погоду, в 
зной и трескучий мороз, его 
можно встретить в г о р я ч и х  
точках области: на строи
тельстве линий электропере
дачи и трубопроводов, на 
вахтовых участках лесозаго
товителей и в цехах завода— 
одним словом, всюду, где 
происходят события нашей 
бурной жизни.

— У  меня счастливая судь
ба, — говорит документалист. 
— Ведь каждое событие я 
переживаю трижды. В мо
мент съемок, за монтажным 
столом и когда материал в 
эфире. Находиться в горячих 
точках области, сопережи
вать вместе с героями, о ко
торых рассказываю, — разве 
это не счастье?

Двадцать лет с кинокаме
рой... За эти годы сняты ты
сячи сюжетов. Осипов один 
из первых донес до нас ге
роику труда томских нефтя
ников, геологов, геофизиков. 
Создал кинолетопись строи
тельства железной дороги 
Асино — Белый ' Яр, города 
томских нефтяников Стре- 
жевого, постоянно рассказы
вает о своем родном Томске 
и его людях.

В фильмотеке Томского 
телевидения хранятся кино
фильмы, снятые Осиповым 
в различные годы: «Внуки
Оби» — о преобразовании се
вера нашей области, «Пар
тийное поручение» — о луч
шем пропагандисте Томска, 
бывшем директоре шпало
пропиточного завода П. Я. 
Ваксе, «Пойма Оби» — о кор
мовых запасах в низовьях 
великой реки, «Люди и гра
ница» — о молодых воинах- 
томичах и многие другие.

Осипова хорошо знают в 
области, уважают и ценят 
этого спокойного, всегда кор
ректного человека. Он влюб
лен в свою профессию. Я 
знаю, как однажды он прие
хал из командировки совсем 
больным. Едва стал прояв
лять пленку и слег. Уже по
том узнали, что двое суток 
он провел на морозе, снимая 
перетаскивание вышки в 
собранном виде в васюган- 
ской тайге. Лазал по сугро
бам, выискивая лучший ра
курс для съемок. Выйдя из 
больницы, он вновь отпра
вился на север, где готови
лась сдача нефтепровода.

Когда мы смотрим телеви
зор, высказываем свое мне
ние по поводу увиденного на 
экране, напрасно не за
думываемся о кинооперато
ре, снявшем для нас эту ки
ноленту...

— У  кинооператоров боль
шого экрана славы поболь
ше,—смеется Осипов. — Ведь 
их имена—в титрах фильма. 
О нас обычно не говорят. Но 
что значит слава? Для меня 
любое событие, снятое и вы
данное в эфир в тот же 
день,—дороже всего. Иногда 
все мы, кинооператоры, со
бираемся и просматриваем 
снятые сюжеты. И сквозь 
призму Бремени перед нами 
оживает то. что прочно вош
ло в память. Это ли не ра
дость!

Владимир Николаевич 
Осипов, коммунист с 25-лет
ним стажем, воспитал и обу
чил своей профессии не од
ного оператора. С успехом 
трудятся сейчас в студии 
его ученики—Михаил Сквор
цов, Анатолий Дорохов, Ген
надий Шкабардин и многие 
другие. Они успешно продол
жают дело, начатое с первых 
дней образования Томского 
телевидения,—создают кино
летопись нашей области.

Г. Ч У Д Н Ы Й .

С П О Р Т
Еще одна победа 

«Спартака»
Футболисты московского 

«Спартака» одержали еще 
одну победу в чемпионате 
страны, выиграв 24 августа 
на своем поле . заключи
тельный матч 21-го тура 
первенства у минского «Ди
намо» — 3:1 (3:0). Счет от
крыл капитан москвичей 
Ярцев, затем два отличных 
гола забил полузащитник 
Гаврилов. Минчанам удалось 
сквитать лишь один мяч 
(Байдачный).

Мировой рекорд 
Натальи Бутузовой
ВАРШАВА, 24 августа. 

(Корр. ТАСС). Мировой ре
корд в стрельбе из лука на 
дистанции 70 м на открытом 
чемпионате Польши в Лод
зи установила чемпионка 
VII Спартакиады народов 
СССР Наталья Бутузова из 
Ташкента. Состязаясь с 
сильнейшими спортсменка
ми Польши, Испании, Фран
ции и подругами по команде, 
она выбила 328 очков, на . 9 
очков превысив предыду
щее достижение.

Бутузова лидирует и пос
ле первого дня соревнования 
(стрельба на 60 и 70 м). У 
нее — 647 очков, а на вто
ром месте идет Ольга Рого
ва из Ташкента — 633 очка.

Ничья приносит 
первенство

ВАРШАВА, 24 августа. 
(ТАСС). Сведя вничью пар
тию с польским междуна
родным мастером Яном 
Адамским, москвич Юрий 
Разуваев победил в Между-

ДИРК
26 августа. Прощ альны е га

строли мастеров Таш кентского 
цирка — 12, 16, 20.

о ш а
В КИНОТЕАТРАХ 

«РОДИНА»
26 — 27 августа. «Ем ельян 

П угачев» (две серии) — 8-30.
13. 16. 18-40, 21-20.

26 августа. «Алпам ы с идет в 
ш к о лу» —  11-20.

27 августа. «Дело Рум янце
ва» —  11-20.

имени М. ГОРЬКОГО
26 августа. «Бархатны й се

зон» —  8-35. 10-30, 12-25.
14- 20. 16-15. 18-10, 20-05, 22.
«Безбилетная пассаж ирка» —  
8-40 10-20. 12. 13-40, 15-20. 17.
18-40, 20-20. 22. Зал кинохро
ники. «В и са , Куба! Виеа, ф ес
ти в а ль!» — 0. 10-05. 11 -10,
12-15, 13-20, 14-25. 15-30. 16-35.

27 августа. «Версия полноп-
ника Зорина» — 8-40. 10-20.
12, 13-40. 15-20, 17, 18-40, 20-20 
22. «Твой  сы н» — 9. 10-50
12-40. 14-30. 16-20. 18-10. 20.
21-50. Зал кинохроники. «Виеа, 
Куба! Виеа, ф ести в аль!» —  0. 
10-05. 11-10, 12,-15. 13-20. 14-25.
15- 30. 16-35. «Яков Свердлов» —  
17-40.

«ОКТЯБРЬ»
26 августа. «Иваниов, Петров, 

Сидоров» 9. 10-50, 12-40.
14-30. 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Дачны й домин для  одной

народном шахматном тур
нире, проходившем в городе 
Поляница-Здруй. 10 очками 
из 15 советский гроссмей
стер опередил занявшего 
второе место Мирослава Фи
липа (ЧССР), у которого 9,5 
очка.

И В  Г О С Т Я Х  

выиграли
МЕХИКО. 24 августа. 

(Корр. ТАСС). Баскетболи
сты сборной СССР выиграли 
матч за межконтиненталь
ный кубок у команды Мек
сики —- 77,62 (35:20). «Чужие 
стены» не смутили наших 
спортсменов, легко переиг
равших хозяев площадки.

Лучшим «снайпером» в 
нашей команде был Анато
лий Мышкин — 24 очка, у 
мексиканцев — Хесус Гар
сия — 17.

«Золотые»
выстрелы

ВЕНА, 24 августа. (ТАСС). 
Спортсмены сборной Фин
ляндии, выбив 1.534 очка, 
установили новый мировой 
рекорд и стали обладателя
ми «золота» чемпионата ми
ра по стрельбе «Бегущий ка
бан», который проходит в 
австрийском городе Линце. 
На одно Очко отстали сереб
ряные призеры — команда 
Венгрии. Советские стрелки, 
чемпионы прошлого года, 
выбившие 1.526 очков, — на 
третьем месте. i
Чемпион и призер
В г. Усть-Куте Иркутской 

области завершился шестой 
Всесоюзный турнир по борь
бе самбо на приз памяти 
героя гражданской войны 
Д. Е. Зверева. В нем приня
ли участие 148 спортсменов 
из 35 городов страны.

Успешно выступили на 
турнире самбисты из том
ского спортклуба «Юпитер». 
А. Андреев в пяти встречах 
одержал победы и, став по
бедителем во втором полу
среднем весе, выполнил нор
му мастера спорта. А. Сидо
ров занял третье место в 
легком весе.

Р . Ш А Ф И Е В ,
судья всесою зной категории.

сем ьи» — 8-40. 12-10, 14, 16
17-50. 19-40, 21-30. «Р е сп уб ли 
ка Ш к и д» — 10-30.

27 августа. «Б архатны й  се
зон» —' 10, 12, 14, 16, 18. 20,
22. «П редвар ительное расследо
вание» — 8-40. 12-10. 14. 16
17-55, 19-50, 21-40. «Р е сп уб ли 
ка Ш к и д» — 10-30.

«С И Б И Р Я К »
26 августа. М ультсборник 

№ 88 — 9-20. «Злой д у х  Ям-
буя» — 11, 12-40, 14-20, 16
17-40. 19-20, 21.

27 августа. «М а ль ч и к  и оке
а н» —  9-20. «А ф о н я »  — 11
12- 40. 14-20. 17-40, 19-20. 21.’
«Та н ти к а  бега на дли н н ую  д и 
ста нц и ю » — 16.

им ени И . Ч Е Р Н Ы Х
26 августа. «К огда  наступает

сентябрь» —. 9. 10-40. 12-20
14-10. 16. 17-40. 19-20. 21.
«Песнь о М д н ш у к » — 9 12-^0
14 10. 16, 17-40. 19-20. 20-50.'
«Потому, что я Айвар Л и да н »
— 10-40.

27 августа. «В  бой и ду т одни
«с та р и к и » — 9. 10-50, 12-40
14-30. 16-20, 18-10. 20. «Семе
ро смелых» — 9. 12-20. 14-10
16. 17-40, 19-20. 21. «Ш а г с
кры ш и » — 1О-40.

«П И О Н Е Р »
26 августа. «Недопесон «Н а 

полеон III»  — 9, 10-40. 12-20.
14. 15-40, 17-20. «П о со л Совет

ского Сою за» — 19, 20-50.
27 августа. «Недопесок «Н а 

полеон III »  — 9, Ю-40, 12-20, 
14. la-40. 17-20. «Оф ицерский 
вальс» — 19, 20-40.

Д О М  О Ф И Ц Е Р О В
26 августа. «С уд ь б а » (две се

рии! — 15, 18. 21.
К И Н О Т Е А Т Р  Г О Р С А Д А
26 августа. «В а лери й  Ч ка лов»

— 11-30. «П раво на лю бовь» —
13- 20, 15,10, 17, 18-50, 20-40.

зиты заполняются правиль
но и полностью, что потом 
приводит к нежелательным 
последствиям. Часто бывают 
случаи, коцда неточно на
званы улица, номера дома и 
квартиры, индекс издания. 
Бывает и так, когда на або
нементе указывают один ад
рес, а на доставочной кар
точке—совсем другой. В се  эти  
неточности лишают подпис- 

’ чика возможности получать 
с первых дней газеты и 
журналы, хотя подписку они 
и оформиди в установлен
ный срок. Особенно много 
таких неточностей допуска
ется в г. Томске. Допущен
ную ошибку потом испра
вить не так просто, так как 
требуется участие и самого 
подписчика. Мы рекоменду
ем подписчикам после окон
чания подписной кампании 
побывать в своих отделени
ях связи и сверить правиль
ность заполнения доставвч- 
ных карточек.

Подписная кампания — 
важная политическая рабо
та. Ее высокое качество во 
многом будет зависеть от 
того, как работники Союзпе
чати, почты и их активисты 
организуют и проведут при
ем подписки. Дело чести 
распространителей печати 
успешно выполнить стоящие 
задачи.

Н . С Т Е П И Ч Е В ,  
н ач аль н и к  областного  
агентства Сою зпечать.

и». <

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. им. 
Фрунзе, 103), в кабинете 
№ 3, с 10 до 13 часов.

На следующей н е д е л е  при
ем ведут члены совета об
щественной приемной: в по- 
нед ельн .Й !К , 27 августа, — 
Л. С. Левицкий, в пятницу, 
31 августа, — П. О. Зареков- 
ский.

ш
в

Международный 
год ребенка

С т р о и м  с к а з к у

м и н
Ж

Шш

Н е  по дням , а  по часам  
растет детский игровой го 
родок «Ч е б у р а ш к а »  в п арке  
Том ского  Л П К . В озводят  его 
студенты  архитектурного  
ф ак у ль т ет а  Т Й С И , бойцы  
стройотряда «С п а р т а » .
В . В олк ов , Р . М утаф аров , 
Ю . Н едоговоров, В . К оренев, 
А . Рабц евич , С. П ы ж о в  и 
А .  Г оли к ов  ещ е весной р а з 
работали  проект  городка и 
теперь претворяю т свои з а 
дум ки  в ж и зн ь . В  сентябре  
детей будут ж дать  крепост
н ая  баш н я , и збу ш к а  «н а  
к у р ь и х  н о ж к а х »  и другие  
сказочн ы е построения.

Н А  С Н И М К А Х :  ком иссар  
отряда «С п а р т а »  В ален ти н  
В о лк о в  работает с электр о 
рубанком ; В лад и м и р  К о р е 
нев— н а  строительстве доми
ка ; ребята с восторгом сл е 
дят з а  м олоды м и ар хи т ек 
торам и.

Фото В. Владимирова, 
студента университета.

А Д Р Е С  Н О В О С Т Е Й :  Т О Р Г О В Л Я

« Т Р Е Т Ь Я

О Х О Т А »
Для кооператоров области 

начался сезон «третьей охо
ты» — сбора грибов. Созда
но 78 специальных грибова
рочных пунктов с современ
ным оборудованием, куда 
поступают собранные заго
товителями и населением 
грибы. Первые партии да
ров леса поступили на гри
боварни Кожевниковского и 
Колпашевокого районов.

Правда, нынешнее лето не 
балует грибников, и урожай 
пока невелик. И все-таки 
заготовители Колпашева 
уже в первые дни массового 
сбора пустили в первичную 
переработку 10 тонн, а ко- 
жевниковцы — 4 тонны гри
бов. Важные боровики, на
рядные подберезовики, ли
сички, рыжики, подосинови
ки, множество других съе
добных грибов, угодивших в 
корзины заготовителей, бу
дут радовать жителей горо
дов и сел суровой зимой.

В райпотребсоюзах и рай
по надеются все же не от
стать от своих прошлогод
них показателей, когда бы
ло заготовлено 215 тонн гри
бов. Ведь хоть и с опозда
нием, но все же «гриб по
шел», как говорят специа
листы. И тут уж нужно не 
терять времени, собирать 
лесной урожай. Особенно 
важно поторопиться заго
товителям Томского райпо, 
которые пока не организова
ли массовый сбор.

В . С Е Н Ь К И Н А ,  
н ач альн и к  отдела заго 
товки д и корастущ и х  
ягод и  лекарствен н о-тех 
нического сы рья  о блп о 

требсою за.

В К У С Н Ы Е

П Е Р Е М Е Н К И
На пороге—сентябрь. Отре

монтированные, обновлен
ные, уставшие от летней ти
шины школы ждут звонко
голосых обитателей. Скоро 
для них приветливо распах
нутся двери классов, школь
ных кабинетов и... столовых. 
Что за учеба без вкусного 
горячего завтрака на пере
менке!

Для того, чтобы высокока
лорийно кормить ребят, в 
школах созданы столовые- 
пищеблоки, оборудованные 
электропечами, жарочными 
шкафами, другими электри
ческими и механическими 
приспособлениями. Готовясь 
к новому учебному году, 
ремонтируя школьные зда
ния, не забыли и о пище
блоках. Устаревшее оборудо
вание заменено новым; 20 
холодильных установок и 
30 единиц теплового и меха
нического оборудования 
смонтировано нынче в 
школьных столовых област
ного центра.

А  столовая средней шко
лы № 36 города Томска по
лучила механическую ли
нию по комплектованию и 
отпуску обедов. Это значи
тельно разгрузит поваров и 
высвободит драгоценное вре
мя для самих ребят.

Много сил затрачивается и 
на подготовку к учебному 
году столовых и буфетов ву
зов, техникумов и профтех
училищ города Томска.

М . С Т А В С К М Й ,  
н ач альн и к  лаборатори и  
по использованию  новой  
техн и ки  областного у п 
равлен и я  общ ественного  

питания.

Б Е З

О Ч Е Р Е Д Е Й
«Торговля без очередей — 

это очень удобно»,—дружно 
признали участники покупа
тельской конференции, про
веденной недавно в столах 
заказов Кировского райпи- 
щеторга.

На десяти крупных про
мышленных предприятиях 
Томска имеет свои столы 
заказов Кировский райпи- 
щеторг. Рабочие и служа
щие этих заводов и фабрик 
делают заявки, а потом по
лучают желаемые продукты 
в скомплектованном виде. В 
основном это товары доста
точного ассортимента.

Самые теплые отзывы о 
столе заказов № 22, где ру
ководителем Н. И. Лобзина. 
Работа заведующей столом 
заказов № 26 Т. В. Федоро
вой и продавца Е. Е. Тука- 
новой пришлась по душе ра
ботникам троллейбусного де
по трамвайно-троллейбусно
го управления. Хорошо ра
ботает стол заказов № 47, 
заведует которым А. К. Пе
чень.

Такая же форма торговли 
в Кировском райпищеторге 
распространена на обслужи
вание инвалидов Великой 
Отечественной войны.

Руководство райпищетор- 
га, внимательно проанализи
ровав материалы покупа
тельской конференции, учтет 
все пожелания ее участни
ков.

В . К У М А Р И Т О В А ,  
старш ий инспектор  

К ировского  
райпищ еторга.

В О С К Р ЕС ЕН Ь Е, 26 августа 

П ЕР В АЯ  П Р О ГР А М М А  

М ОСКВА

10.00. «Время». 11.05 «Яш- 
лык»; Фильм-концерт. (Алма-* 
Ата). 11.30. «Будильник». 12.00. 
«Служу Советскому Союзу».
13.00. К Международному году 
ребенка. «Личность начинает
ся с детства». Документальный 
телефильм. 13.30. «Музыкаль
ный киоск». 14.00. «Сельский 
час». 15.00. Мультфильм. 15.20.
A. и П. Тур. «Единственный 
свидетель». Фильм-спектакль 
МХАТ СССР им. Горького.
17.15. «Герой Красного Клай
да». К 100-летию со дня рожде
ния деятеля английского рабо
чего движения Джона Маклииа.
17.25. «Клуб кинопутешествий».
18.25. «Сегодня — День шахте
ра». 18.40. Концерт, посвящен
ный Дню шахтера. 19.30. «-Меж
дународная панорама». (Интер
видение). .20.15. «Главы вели
кой книги». Фильм 3-й.. «Доро
ги победителей». 21.25. Премь
ера телеспектакля «Восьмой 
день недели» из цикла «Наши 
соседи». 22.30. «Время». 23.05. 
«Для вас. труженики села». 
Концерт. 23.50. Чемпионат мй-. 
ра по велоспорту. Передача из 
Нидерландов. 00.20. Новости.

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К , 27 августа 

П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А  

М ОСКВА
10.00. «Время». 11.05. Мульт

фильмы. 11.35. «Стакан воды». 
Художественный телефильм по 
мотивам одноименной пьесы 
О. Э. Скриба. 1-я и 2-я серии.
13.45. Новости.

С 13.50 д 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. Про

грамма документальных филь
мов к Дню советского кино.
17.10. «Мамина школа». 17.40. 
Международный товарищеский 
матч по прыжкам в воду. Сбор
ная СССР — сборная США.
18.10. «Та сторона, где. ветер». 
Премьера телеспектакля для 
детей. Часть 1-я. Автор ;—
B. Крапивин. 19.35. «Наш сосед 
Турция». К национальному пра
зднику Турции — Дню победы.

ТО М С К
20.10. Цв. Новости. 20.20. 

«Сельская новь». «Каждый час 
— урожаю».

М О С КВ А \
20.45. «Пятилетка. Год чет

вертый», «По договору тысяй». 
В передаче принимает участие 
первый секретарь Ташкентско
го обкома КП Узбекистана 
М. М. Мусаханов. 21.25. «Пас
тухи Тушетии». Премьера мно
госерийного художественного 
телефильма. 1-я серия. (Гру
зинское телевидение. 1979 г.).
22.30. «Время». 23,05. Кубок 
мира по легкой атлетике. Пе
редача из Монреаля.

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А  
ТО М С К

19.30. Цв. Студия «Юность». 
«Экран — кинолюбителям».
20.00. «Будь счастлив. чело
век!». Документальный теле
фильм. 20.20. Цв. Новости.
20.35. «Главный конструктор». 
Художественный телефильм. 
1-я серия. («Экран», 1973 г.)*.
21.35. «Баллада». Документаль
ный телефильм.

радио
П О Н Е Д Е Л Ь Н И К , 27 августа
7.36. «Служба -здоровья». 

«Эмоции и здоровье». 7.44. 
« Р е ш е н и я  ноябрьского
(1978 г.) Пленума ЦК КПСС — 
в жизнь!». 9.15, Радио — сель
ским слушателям. 1. «Право
фланговые соревнования». Рас
сказ о коллективе Цыгановско- 
го комплекса колхоза . «Сиби
ряк». 2. «Фермы готовятся к 
зиме». Сообщения из хозяйств. 
3. «Человек и его дело». 4. «Зе
леный конвейер— в действий». 
Опыт Молчановского района.
19.50. Последние известия. 
20.05. «Жатва-79». О массово- 
политической работе среди ме
ханизаторов совхоза «Аван
гард» Кожевниковского района.

Редактор
А . Н . Н О В О С Е Л О В .

27 августа. «Тр а сса » 
14, 16, 18. 20.

12,

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
« А В А Н Г А Р Д »

26 августа. Мультсборник
№ 68 —  11, 13, 15. «С то  грамм
для  храбрости » —  17, 19, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

26 августа. М ультсборник 
№ 91 —  15. «П о р тр е т с дож 
дем» •—. 17-10, 19, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  Т З М З а
26 августа. «А ты -ба ты , шли 

со лдаты ...» —  19, 21.
Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  

Э Н Е Р Г Е Т И К О В
26 августа. «Уса ты й  нянь» 

— ,18, 20.
К Л У Б

Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К О В
26 августа. «Б и тва  в п у ти »  

(две сепии) .— 15. «П р е с ту п ле 
ние Ф I»  —  19, 20-50.

Детская спортивная школа 
по художественной гимна
стике при Дворце зрелищ и 
спорта объявляет конкурс
ный набор девочек в возра
сте 6—7 лет. Запись — ;с 25 
августа, с 18 до 20 часов, 
ежедневно.

С 27 августа., кроме вы
ходных, в кассе правления 
общества «Знание» (пр. 
Фрунзе, 3 ) , будут продавать
ся по спискам абонементы 
на цикл лекций по динами
ческому чтению. Споавки — 
по тел. 3-43-85, 3-40-22.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 8, 9, 15 сентября

П о к а з а т е л ь н ы е  в ы с т у п л е н и я  |
СИЛЬНЕЙШИХ ФИГУРИСТОВ СОВЕТСКОГО СОЮЗА ПО ФИГУРНОМУ 

КАТАНИЮ НА КОНЬКАХ ПбД РУКОВОДСТВОМ ЗАСЛУЖЕННОГО ТРЕНЕРА 
СССР Е Л Е Н Ы  Ч А Й К О В С К О Й . =

У ч а с т в у ю т :  S

5  чемпионы мира, заслуженные мастера спорта СССР — Н ат а л ь я  Л И Н Й Ч У К  и
Е Геннадий К А Р П О Н О С О В ;  чемпион мира, заслуженный мастер спорта СССР — 
s  Владимир К О В А Л Е В ;  неоднократные победители и призеры международных и 
я всесоюзных соревнований М а р и н а  З У Е В А  и А н д рей  Б И Т М А Н  и большая груп

па кандидатов в олимпийскую сборную команду СССР — победителей междуна- ' я 
-  родных и всесоюзных соревнований и чемпионатов.

Начало: 8 сентября 
в 17 и 20 часов.

в 20 часов; 9 сентября — в 17 и 20 часов; 15 сентября—

Билеты продаются в кассах дворца и у общественных распространителей. с 
Принимаются заявки на коллективные посещения по тел. 4-81-35, 4-47-77. £

............................................. .

Томский геологоразведоч
ный техникум объявляет 
дополнительный набор уча
щихся на базе 10 классов по 
специальности «бурение
нефтяных и газовых сква
жин». Принимаются только 
гоноши. Прием документов 
— до 20 августа.

Обращаться: г.. Томск-27,
ул. Смирнова, 44. Проезд 
автобусами №№ 1, 18, 40 до 
остановки «АРЗ».

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: корректоры,
наборщики, ученики машин
ного и ручного набора, пе
чатники, ученики печатни
ков, электромеханики, упа- 
ковшики, подсобные рабочие 
для работы в цехах.

Обращаться: г, Томск, ул. 
Советская, 47, тел. 3-17-76,
3-15-25.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает для работы в 
железнодорожной школе- 
интернате № 42: убо'рщиц,
кухонных рабочих, ночны х  
нянь и воспитателя. Приня
тые на работу пользуются 
льготами железнодорожни
ков.

С предложениями о бра 
щаться по адресу: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, или ул. 
К. Маркса, 7.

заместителей редактора —  3-06-52. 3-31-25. ответ, секретаря —  3-32-34. секретариата — 3-40-20. 3-44-48,
-  3-48-76 3-40-58 отдела неф тегеологии и строительства — 3-41-83. 3-41-53, отдела сельского хозяйства— '

советского строительства и быта — 3-41-65. 3-06-31. отдела писем — 3-31-61. 3-06-87. 3-06-31, общественной
ж урнали стской  организации —  3-40-91, приемной и зд а те ль ств а :—  3-15-25, бухгалтер ии  —  3-10-17.

г. Том ск, типограф ия издательства «К р асн о е  зн ам я »

X »
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